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тлек Ерсаин

Решение Нацбанка о выводе из обо-
рота некоторых купюр образца 2006 
года вызвало заметный резонанс 

среди населения. Небольшие магазины, 
автозаправки и супермаркеты, до конца 
не разобравшись в вопросе, перестали 
принимать для расчета купюры с изобра-
жением «ладошки», объясняя это тем, что 
их изъяли из оборота. Отказываются при-
нимать купюры, которые имеют схожий 
дизайн, а именно аналогичный рисунок 
руки на обоих банкнотах, не обращая вни-
мания на год выпуска купюры. 

Хотя тотальной паники на рынке не на-
блюдается, но «капитал.kz» решил в целях 
разъяснения напомнить, чем может гро-
зить отказ от приема национальной валю-
ты, действующей в стране, и что делать с 
утратившими силу банкнотами. 

Напомним, что с 4 октября банкно-
ты номиналом 2000, 5000 и 10 000 тенге 
образца 2006 года вышли из оборота. В 
следующие 12 месяцев – с 4 октября 2016 
года до 3 октября 2017 года включительно 
– указанные купюры подлежат обмену в 
любом банке второго уровня. После этого 
срока и до 3 октября 2020 года их можно 
поменять во всех филиалах Национально-
го банка Рк. 

Процедуру смены старых банкнот на 
новые национальные банки проводят 
регулярно, причем причины могут быть 

разные в каждом отдельном случае. На-
пример, Англия недавно сменила бумаж-
ные деньги на новые (пластиковые), так 
как именно такие банкноты имеют более 
длительный срок службы в сравнении с 
бумажными. Евросоюз и вовсе решил от-
казаться от банкноты номиналом в 500 
евро. Причина тому – любовь именно к 
этой банкноте со стороны криминаль-
ных структур. казахстан в свою очередь 
меняет банкноты уже в пятый раз. По-
следней «апгрейд» дизайна нацвалюты 
был в 2012 году. Тогда в оборот вошли 
новые банкноты номиналом 2000 тенге и 
10 000 тенге. 

Между тем без такой частой смены ку-
пюр можно было обойтись, считает экс-
перт Денис кривошеев. По его словам, 
одной из самых стабильных купюр в этом 
плане остается американский доллар, ко-
торый в течение долгого времени оставал-
ся неизменным в плане дизайна и лишь за 
последний десяток лет к уже привычному 
рисунку на банкнотах добавлялись неко-
торые элементы. 

И несмотря на то, что Национальный 
банк Рк весь год проводил кампанию в ча-
сти ознакомления относительно приема 
этих купюр, в розничных пунктах отказы-
ваются принимать купюры с «ладошкой». 
Стоит отметить, что, согласно законода-
тельству, отказ в приеме банкнот и монет 
национальной валюты влечет штраф. Так, 
для субъектов среднего предпринима-

тельства размер штрафа составляет 21 
тыс. тенге, для субъектов крупного пред-
принимательства – 53 тыс. тенге, исходя 
из месячного расчетного показателя на 
2016 год. Отказ банков и организаций, 
осуществляющих отдельные виды бан-
ковских операций, в приеме, размене и 
обмене банкнот влечет штраф в размере 
пятидесяти месячных расчетных показа-
телей.

«Подобная путаница у нас происходит 
уже не первый раз. Людям просто нуж-
но запастись терпением. По закону, те 
же магазины не имеют права принимать 
банкноты старого образца, так как их ис-
пользование сейчас ограничено. Един-
ственное, что могут сделать граждане, это 
идти в банк, где они смогут поменять ста-
рые купюры на новые. После ограничения 
хождения той или иной купюры старые 
банкноты можно поменять на новые в те-
чение двух лет и никаких вопросов не воз-
никнет», – говорит он. 

По данным Нацбанка, большая часть 
банкнот номиналом 2000, 5000 и 10 000 
тенге 2006 года уже изъята из обращения. 
В настоящее время их доля в обращении, 
по оценке, составляет около 6,2% от сум-
мы банкнот номиналом 2000, 5000, 10 000 
тенге. Этот объем не существенен, учиты-
вая общее количество выпущенных в об-
ращение денег этим номиналом. Но казах-
станцы смогут обменять их в любом банке 
без комиссии в ближайший год.

раздор из-за «ладошки»
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гЛоНАСС  
поМожЕт  
Smart City

казахстан и Россия подписали ряд стра-
тегических документов о сотрудничестве 
в сфере развития инноваций, сообщили в 
пресс-службе Автономного кластерного 
фонда «Парк инновационных технологий» 
(ПИТ). Документы были приняты в Астане в 
ходе Форума межрегионального сотрудниче-
ства казахстана и России. В частности, «ПИТ» 
подписал соглашение о сотрудничестве с не-
коммерческим партнерством «Содействие 
развитию и использованию навигационных 
технологий» (НП «ГЛОНАСС»). Стороны будут 
сотрудничать в области внедрения интеллек-
туальной транспортной системы и логистики, 
локализации производства оборудования в 
рамках проекта «Smart City», а также цифро-
вой индустрии в формате государственно-
частного партнерства и привлечения частных 
инвестиций. кроме того, генеральный дирек-
тор АкФ «ПИТ» Санжар кеттебеков и гене-
ральный директор ОАО «Технопарк Новоси-
бирского Академгородка» Дмитрий Верховод 
подписали меморандум о сотрудничестве в 
области развития технологических платформ. 
Это сотрудничество направлено на формиро-
вание совместных инновационных проектов 
и высокотехнологичных производств в сфере 
информационных и финансовых технологий, 
обработки больших данных, телекоммуника-
ций, новых материалов и промышленных тех-
нологий. (Соб. инф.)

56 СогЛАшЕНий  
и МЕМорАНДуМоВ  
НА $3 МЛрД

4 октября в Астане состоялся XIII Форум 
межрегионального сотрудничества казах-
стана и России. Темой встречи в этом году 
стало развитие транспортно-логистического 
потенциала Евразийского пространства. Об 
этом сообщает пресс-служба министерства 
по инвестициям и развитию Рк. По данным 
ведомства, в настоящее время в казахстане ра-
ботают 6453 компании с российским участи-
ем в таких отраслях экономики, как добыча 
нефти и газа, обрабатывающая промышлен-
ность, транспорт, связь, машиностроение, со-
трудничество в космической сфере, мирном 
использовании атомной энергии. По итогам 
форума в Астане подписано 56 двухсторонних 
документов на общую сумму порядка 3 млрд 
долларов США. (Соб. инф.)

Ктж ВыСтАВиЛА 
НА проДАжу 7 
КоМпАНий

Государственная комиссия по модерни-
зации экономики Рк согласовала способ ре-
ализации активов нацкомпании «Қазақстан 
темір жолы». Ряд предприятий, занятых в 
сфере технического обслуживания, транс-
портно-экспедиционных услуг и иной дея-
тельности в железнодорожной отрасли, бу-
дут выставлены на электронный аукцион. В 
рамках комплексного плана приватизации 
на 2016-2020 годы АО «Нк «Қазақстан темір 
жолы» выставляет на реализацию 7 активов: 
100% доли в ТОО «Бас-Балхаш 2004» (старто-
вая цена 157 672 000 тенге); 100% доли в ТОО 
«МАк-Экибастуз» (стартовая цена 311 258 000 
тенге); 100% доли в АО «Центр транспортных 
услуг» (стартовая цена 3 548 544 000 тенге); 
100% доли в ТОО «Рауан Бурабай» (старто-
вая цена 161 335 000 тенге); 100% доли в ТОО 
«Магистраль-Қызметi» (стартовая цена 350 
261 000 тенге); 50% доли в ТОО «СП «казЭлек-
троПривод» (стартовая цена 301 250 000 тен-
ге); 90% доли в ООО «Региональная форвард-
ная логистика» (стартовая цена 853 691 000 
тенге). Электронные аукционы на повышение 
цены состоятся 19 октября 2016 года на сайте 
gosreestr.kz. (пресс-служба Ктж)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Виктория говоркова

Наталья Синдеева  – одна из самых 
известных медиаменеджеров Рос-
сии, основатель и генеральный ди-

ректор телеканала «Дождь», прилетала в 
Алматы на казахстанский медиасаммит, 
чтобы рассказать об опыте внедрения 
платной подписки и в целом монетизации 
медиапроектов. Опыт «Дождя» во многом 
уникален как для России, так и для казах-
стана.

«Дождь» не решает за вас, «Дождь» вме-
сте с вами ищет ответы на вопросы нашего 
непростого времени». Попытаться найти 
ответы на самые важные вопросы рынка 
СМИ мы попытались вместе с Натальей 
Синдеевой, основателем известного теле-
канала.

- Наталья, вы ввели подписную мо-
дель в 2013 году. Сейчас, спустя 3 года, 
уже можете сказать, что верите в ее 
успешность?

- Я не просто верю в это, а считаю, что 
это единственно возможное будущее для 
тех СМИ, которые работают в коммерче-
ских условиях, которые не финансируют-
ся и не дотируются. И если рассматривать 
это как бизнес, то я только в этом вижу 
перспективу роста, мне кажется, это во-
обще более чистая схема.

Давайте уйдем совсем далеко, к тому, 
как начинали работать СМИ. Первые га-
зеты жили на то, что их тиражи покупали. 
Потом, во времена расцвета бизнеса, по-
явилась реклама. Фактически рекламода-
тели стали платить за читателя, который 
стал получать контент как бы условно бес-
платно.

А теперь давайте посмотрим, что про-
исходит с рекламным рынком не только в 
России или в казахстане, а вообще, в мире. 
С одной стороны, это очень большой и се-
рьезный сегмент и он таковым и остается. 
С другой стороны, на рекламный рынок 
влияет все: экономическая ситуация, кри-
зисы, появление новых форматов. Ведь 
печать себя прекрасно чувствовала, пока 
не появился интернет, который стал за-
бирать деньги. Да и потом интернет – это 
тоже не один поток. Сейчас появилась RTB 
(Real Time Bidding) –реклама, которая за-
купается на онлайн-аукционах. каждый 
раз новые технологии будут давать воз-
можности для развития других сегментов 
рекламных рынков, в том числе будет раз-
мываться поток денег, который был рань-
ше.

В России мы столкнулись еще и с санк-
циями и антисанкциями, которые тоже 
повлияли на объем рекламных денег. 
Мы, как независимое СМИ, столкнулись 
еще и с политическими факторами, когда 
рекламодатели, которые так или иначе 
были связаны с государством, снимали 
рекламу по прямому указанию. Многие 
коммерческие рекламодатели, увидев 
такую ситуацию, тоже стали снимать ре-
кламу. когда нас отключили от кабельных 
сетей, мы потеряли 80% своей аудитории!

Поэтому единственную надежность по 
финансированию СМИ дает твой потре-
битель. Потому что все зависит от тебя, 
от того, как ты работаешь, от того, как ты 
смог построить сервис. Ведь надо не толь-
ко ввести плату, а еще научиться делать 
так, чтобы это было удобно, практически в 

один клик. Все компании, которые работа-
ют в платной модели, развивают техноло-
гическую платформу.

когда за тебя платит твой конечный по-
требитель, то сразу понятно, насколько ты 
востребован и нужен. Да, есть сложности 
для развития этой модели, но они преодо-
лимы.

- Вы вообще изначально планирова-
ли запускать такую модель?

- Мы запустили подписку, когда еще у 
нас все было хорошо, мы были в кабеле и 
доход от рекламы составлял 80% нашей 
выручки. Но мы решили попробовать, 
потому что понимали: наверное, это еще 
один канал получения денег и это какая-
то перспектива. Но мы ее так не чувство-
вали!

Сейчас я понимаю, если бы у нас под-
писная модель не была построена к тому 
моменту, когда нас отключили, то, скорее 
всего, мы бы не преодолели этот кризис. А 
так, нас поддержали зрители, которые ста-
ли за нас платить и которые продолжают 
это делать. Первый год было много эмоци-
ональных покупок, для людей было важно, 
чтобы «Дождь» жил, чтобы институт неза-
висимого СМИ в России сохранился. Сей-
час мы видим, что эмоциональный фактор 
ушел, но мы сознательно сами от него ухо-
дили, потому что считаем, что основное 
– это качество работы. когда мы сделали 
хороший материал, записали какой-то 
эксклюзив – сразу видим, как растут под-
писки.

- Что может больше повлиять на эту 
динамику: появление новых программ, 
работа над качеством контента или 
просто приходит такое время, меняет-
ся сознание и пользователи понимают, 
что за просмотр надо платить?

- Есть несколько факторов, но, конечно 
же, самым главным двигателем подписки 
всегда будет контент. контент рулит и 
всегда будет рулить. Вторая история – это, 
конечно, рост сознания потребителя. Это 
тоже важный фактор. Потому что, если 5 
лет назад все говорили, что «никто никог-
да ни за что в интернете платить не будет», 
то сейчас мы видим, что этот рынок стано-
вится цивилизованным: за кино, музыку 
мы уже платим.

Поэтому для нас развитие на рынке 
платной модели в принципе тоже очень 
важный фактор. Мы вроде как вне конку-
ренции живем, но хотим, чтобы у нас по-
являлись конкуренты, потому что это бу-
дет развивать общий рынок.

И третий фактор, который влияет на 
подписку, – это маркетинговые акции, над 
которыми мы сейчас активно работаем. 
Скидки, предложения, акции – это то, чего 
мы никогда не умели делать, и вообще, это 
другой бизнес.

Мы плыли в одну сторону, надо было 
получить огромный охват, для того чтобы 
продать это рекламодателю. Сейчас этот 
охват уже не нужен, важно суметь досту-
чаться до нужного тебе зрителя, сделать 
так, чтобы ему было удобно купить и пред-
ложить ему какие-то интересные условия. 
Маркетинговые акции – это полезная шту-
ка, но в то же время это немножко нарко-

тик. как только ты начинаешь их регу-
лярно внедрять, то люди уже начинают их 
ждать. Но пока нам не удается от них отка-
заться, и здесь мы каждый день изобрета-
ем велосипед, это все ужасно интересная 
работа. Нужно было перестроить всю ко-
манду, у нас же не было такой компетен-
ции, тем более никто не умел это делать. 
У редакции всегда стояла задача получать 
рейтинг, а теперь я говорю: ребята, надо 
сделать так, чтобы хотели это купить.

- Сейчас у вас 70 тысяч подписок, в 
планах увеличить это количество до 
500 тысяч за 3 года. Это реально?

- Нам очень этого хочется, сейчас мы 
очень плотно пробуем разные способы 
увеличения количества подписчиков. В 
России экономический фактор стал играть 
очень важную роль. Нам кажется, что под-
писка в 480 рублей в месяц – вполне себе 
адекватная цена, это чашка кофе в Москве. 
Сейчас мы видим, что у людей становится 
сильно меньше денег, люди беднеют, если 
раньше покупались годовые подписки, то 
сейчас – месячные. У нас был эксперимент: 
мы 10 дней продавали месячную подписку 
за 99 рублей – и мы получили за 10 дней 10 
тысяч подписчиков! Но это опасный экс-
перимент, потому что нет гарантии того, 
что мы, опустив цену, получим тот объем 
денег, который хотим. Сейчас подписка со-
ставляет 65% нашей выручки, 15% – рекла-
ма и 20% – дистрибуция. Мы продаем кон-
тент в зарубежные страны, этот сегмент 
растет, потому что платежи идут в валюте.

- Вы будете вести переговоры с казах-
станскими кабельными операторами?

- У меня должны были состояться встре-
чи, но у вас же приняли Закон о рекламе, 
а мы технически перекрывать рекламу не 
можем, то есть для нас это вложения, ко-
торые не факт, что окупятся. Идея выйти 
в казахстан была, потому что мы везде на 
постсоветском пространстве есть и нас 
хорошо смотрят. В Грузии нас, по-моему, 
вообще все кабельные сетки взяли, в Укра-
ине хорошо смотрят.

- и у нас смотрят. те люди, которые в 
свое время отключили эфирное телеви-
дение, сейчас смотрят вас в youtube или 
покупают подписку.

- Поэтому я думаю, если бы нам удалось 
выйти здесь в кабеле, это было бы хорошо. 
Я приехала сюда, даже если не провести 
встречи, то как-то о себе заявить, возмож-
но, кто-то из операторов тоже проявит к 
нам интерес.

В Украине тоже действует подобный 
закон, но там мы нашли решение. Здесь 
нам нужно оценить рынок, насколько нам 
это интересно, какое количество денег мы 
сможем заработать.

- Когда вас убрали из кабельных се-
тей, начали отворачиваться рекламо-
датели, у вас все-таки был кризисный 
момент, несмотря на то, что вы всегда 
позиционируете себя как сильный че-
ловек. Я читала ваш пост в Facebook, где 
вы писали о том, что вам хотелось пла-
кать от безысходности. Было желание 
все бросить?

- Это были сильные эмоции. Тогда, да, 
хотелось бросить, потому что все было 
одно за другим. Но мне потребовались 
сутки, чтобы восстановиться. А потом я 
увидела такую поддержку зрителей, что 
было нереально все бросать. когда было 
совсем тяжело, мы организовали мара-
фон и собрали почти полтора миллио-
на долларов. Это был беспрецедентный 
случай в России. Тогда стало понятно, 
что у нас нет вариантов – надо работать. 
Аудитория «Дождя» в России была огром-
ной. Собственно, это и было главной при-
чиной наших проблем. В регионах нас 
смотрели порядка 12 миллионов человек 
в месяц. Мы это видели по реакции наших 
зрителей, которые узнавали на улицах на-

ших ведущих, в любой деревне. Люди хо-
тят нас смотреть. Мы никогда не шли на 
поводу у зрителя в этом смысле, мы стара-
лись вести его за собой. И зрители стали с 
удовольствием смотреть другую повестку, 
другие лица, прямой эфир. Это оказалось 
востребовано. Дайте людям нормальное 
телевидение – и они будут его смотреть!

- Вы никогда не задумывались над 
тем, что не будь того опроса о блокаде 
Ленинграда, у вас бы все сложилось луч-
ше? Не было бы всех этих гонений?

- Он был всего лишь поводом. Началось 
все за пару месяцев до опроса, несколько 
раз были такие вбросы, нас пытались пой-
мать на чем-то нравственно-этическом. И 
все это рассыпалось, потому что это были 
искусственно придуманные поводы. А 
опрос... Во-первых, это была не наша про-
грамма, и в это время в связи с годовщи-
ной снятия блокады эта дискуссия была 
на разных площадках. Не было бы этого 
вопроса, нашли бы что-то еще. Мы не мог-
ли даже представить, что именно здесь вот 
подставились!

Просто повод оказался для наших не-
доброжелателей очень удобным. Чтобы 
так резко и быстро с нами расправиться, 
заставить всех коммерческих операторов 
в один день нас отключить, нужно было 
получить сильную реакцию и эмоции Пу-
тина. Блокада – болезненная, личная тема 
для него. И наши недоброжелатели ис-
пользовали это. 

- Даже Ксения Собчак, которая с 
вами уже несколько лет, спрашивала у 
вас в одной из передач, кто же финан-
сирует «Дождь», есть ли какой-то оли-
гарх, который стоит за вашим телека-
налом?

- к сожалению, мы живем с этим мифом 
уже много лет: то госдеп за нами стоит, то 
олигарх. С самого начала никто никогда 
не понимал, почему мы это делаем, зачем 
вкладываем в это деньги. Несмотря на то, 
что есть все доказательства, что мы сами 
финансируемся, это все прозрачно и от-
крыто, нас постоянно кто-то проверяет. 
Все понятно: откуда приходят деньги, куда 
уходят деньги. Мы продали всю свою не-
движимость: у нас была квартира, дом, и 
все эти деньги продолжали инвестировать 
в канал, и это тоже легко проверяется. 
Никто не верит, что «Дождь», канал с та-
кой узкой аудиторий, уже два года может 
себя кормить. Все время пытаются найти 
кого-то, кто за нами стоит. У меня нет ни 
желания, ни сил, ни ресурсов отвечать на 
каждый такой аргумент и кричать, что это 
неправда.

И если бы кто-то из этих кликуш, ко-
торые на федеральных каналах и в интер-
нете про нас кричат, действительно хотел 
бы в этом разобраться, то он бы увидел, 
что действительно нет никакого сторон-
него финансирования. Но этот миф все 
время раскручивается нашими недобро-
желателями, теми, кто нас не очень лю-
бит. Мы даже как-то хотели в суд подать 
за нанесение ущерба репутации. Но по-
том поняли, что нет ни денег, ни времени 
на это все.

- Вы финансово сейчас выходите на 
самоокупаемость, но отложить не мо-
жете?

- Да, иногда даже могу залезть в долг, 
от месяца к месяцу так бывает, когда чуть-
чуть недобрали и чуть-чуть должны, но 
перекрываем в следующем месяце. То есть 
сейчас, осенью, все нормально, но очень 
страшно в январе.

- А СМи вообще может быть при-
быльным, не имея инвестора?

- конечно, да. И мы можем. Просто надо 
научиться лучше продавать… Если бы у 
нас было сейчас не 70 тыс., а 100 тыс. под-
писчиков, то мы бы были в хорошем плюсе.

- Вам чуть-чуть осталось…
- У нас есть потенциал. СМИ – это во-

обще очень хороший бизнес, если его эф-
фективно строить, если его делать не на 
чужие деньги.

- то есть вы продавали свою недви-
жимость, потому что понимали, что эта 
бизнес-модель будет успешной?

- конечно. В 2014 году наш бизнес-план 
показывал очень хороший плюс, пришли 
к той точке, когда стали зарабатывать. А 
потом – бабах и все это назад! Телеканалу 
«Дождь» последние несколько лет очень 
тяжело, но он все равно окупается, он все 
равно иногда чуть-чуть прибылен.

- Вы говорили, что вначале не думали 
о том, что на канале появится политика. 
получается, вы все-таки пошли за своей 
аудиторией, поняв, что ей это интерес-
но.

- Мы пошли за своей аудиторией, кото-
рая мыслит, как мы. Первое отключение 
случилось как только мы открылись. По-
чему мы оказались такими продвинутыми 
в интернете? Это не благодаря, а вопреки. 
У нас не было вариантов, нам нужно было 
активно развивать это направление. Ин-
тернет-аудитория дала быстрый фидбэк. 
Мы первыми сделали группу в «Фейсбуке», 
так мы стали взаимодействовать с аудито-
рией, сейчас это даже странно звучит. И 
стало понятно, что основная реакция тех 
людей, которые перестали смотреть теле-
визор, а смотрят нас в интернете, именно 
на новости. Даже в кошерном 2010 году 
давление на СМИ уже началось. Уже была 
федеральная повестка, черные списки на 
федеральных каналах, не так, как сейчас, 
но все-таки информационный поток фак-
тически шел из одного кабинета. Поэтому 
появление альтернативных точек зрения, 
других мнений, других людей, конечно, 
вызвало интерес.

Мы же тестировали, пробовали, за-
пускали авторские программы, как и 
задумывался «Дождь», а стало понятно, 
что это гарнир. Основное блюдо – это 
новости. В этом мы пошли за аудитори-
ей, но именно за той, которую для себя 
сформировали. Это то, что нашим лю-
дям в тот момент было важно. контекст 
ведь меняется очень быстро, мы не мог-
ли дальше отползать от этой повестки. 
Хотя действительно мне такое даже в 
страшном сне не могло присниться, что я 
сделаю такой канал. Мы заняли ту нишу, 
которая оказалась свободной. Ниша для 
людей неравнодушных, небезразличных, 
которым важно, что происходит в стране, 
которые не хотят никуда уезжать, а хотят, 
чтобы что-то здесь менялось. Мы сами 
такие же, поэтому не можем обмануть 
свою аудиторию.

- Когда я готовилась к интервью, по-
смотрела ваш недавний репортаж «Дом 
с привилегиями» о так называемых «да-
чах» путина. и мне сразу захотелось вас 
спросить: вам не страшно? Вы вообще 
свое будущее в россии видите?

- Нельзя жить и все время думать, что 
тебе страшно. Тогда нужно собирать чемо-
даны и уезжать. Я всегда, всю свою жизнь 
говорила о том, что я не хочу никуда уез-
жать. Я фанат России. Я так много сдела-
ла, чтобы здесь жить! Другое дело, что 
мракобесие в данный период времени в 
России побеждает, это правда. Но знаете, 
я для себя нашла такое сравнение: когда 
у тебя болеет родственник, болеет про-
тивно, тяжело, но ухаживать за ним надо. 
Это иногда неприятно, но это же твой род-
ственник, ты не можешь его просто взять 
и бросить. Для меня Россия сейчас нахо-
дится в стадии тяжелой болезни. И, навер-
ное, уехать – это предательство. При этом 
я никого не осуждаю, более того, многие 
сделали это правильно.

Нельзя зарекаться, но, возможно, слу-
чится ситуация, когда оставаться станет 
опасно для жизни, тогда я подумаю, что у 
меня есть дети, семья. Но мы не преступ-
ники, то, что мы делаем, созвучно сердцу, 
душе. А об этих репортажах я узнаю точно 
так же, как вы, как зритель.

- то есть вы сильно не вмешиваетесь 
в редакционную политику?

- Нет, это невозможно. Даже если бы 
я хотела – это же прямой эфир, для этого 
надо быть главным редактором и 24 часа 
в сутки следить за всем. Постфактум – да, 
мы обсуждаем. Запуск программ, новые 
ведущие во многом в моей компетенции, 
но в текущую работу журналистов я не 
лезу.

Я знала, что готовится этот репортаж, 
но я его не видела и, более того, я специ-
ально не смотрю заранее, чтобы не нерв-
ничать.

конечно, были моменты, когда мне 
было страшно. Все, что я делаю, – это 

очень искренне. Я могу ошибаться, но я 
точно не хочу сделать плохо, я не конъюн-
ктурна, не оппозиционна, не делаю что-
то специально против кого-то, стараюсь 
хорошо руководить честными журнали-
стами. Но если ты владеешь СМИ, то дол-
жен как минимум жить по закону о СМИ. 
А это значит, что ты обязан отражать то, 
что происходит. Почему в нормальных 
странах СМИ – это действительно четвер-
тая власть? Для того чтобы власть не те-
ряла адекватность, чтобы все время был 
кто-то, кто задает критические вопросы, 
кто вскрывает нарывы. В России же боль-
шинство людей считают СМИ инстру-
ментом управления, влияния, давления, 
манипуляции. к сожалению, многие вла-
дельцы массмедиа для этого много что 
сделали, еще в 90-е годы.

Мне хочется делать бизнес, который 
живет по законам бизнеса: хорошо ра-
ботаешь – зарабатываешь. Поэтому я по-
бедила в себе чувство страха. С другой 
стороны, я не бесстрашный борец на бар-
рикадах, я просто хочу быть очень чест-
ной с собой.

Наталья Синдеева: «Дайте  
людям нормальное телевидение  
– и они будут его смотреть»

олег Ни

До выхода на фондовый рынок компании 
нужно завершить приватизацию непро-
фильных активов и снизить долговую на-

грузку. 
Если говорить просто о проведении IPO, то 

формально компания к нему готова, говорит 
управляющий директор по экономике и финан-
сам АО «Самрук-Энерго» кайрат Максутов. Одна-
ко, чтобы IPO было успешным, считает он, нужно 
учесть ряд важных факторов. 

«Первое – сейчас в энергетической отрасли 
есть неопределенность по тарифообразованию. 
В 2016 году должны были запустить рынок мощ-
ности, однако его введение предполагается в 
2019-м. Соответственно, у инвестора пока будут 
вопросы при расчете среднесрочного и долго-
срочного прогнозов, ведь при неопределенности 
с тарифом трудно определить стоимость компа-
нии. Второе – на наш взгляд, перед IPO должен 
быть завершен процесс приватизации. Потому 
что делать IPO компании в период, когда мы не 
достигли будущей целевой структуры, нецелесо-
образно. Третье – идет масштабная трансформа-
ция ФНБ «Самрук-казына», она затрагивает все 
портфельные компании фонда, и нас в том числе. 
Мы находимся в основном периметре трансфор-
мации, и сейчас как раз закончили этап диагно-
стики и дизайна. То есть мы определили текущее 
состояние компании и целевые бизнес-процессы, 
иными словами, начинается этап внедрения. По-
лагаем, что активная фаза трансформации тоже 
должна прийти к логическому завершению. И 
четвертое – есть вопросы, связанные с управ-
лением долгом. У компании есть определенная 
долговая нагрузка, периоды погашения при-
ходятся на ближайшие годы. конечно, лучше 

делать IPO, когда эти вопросы будут решены. В 
любом случае решение об IPO будет принимать 
наш акционер, фонд «Самрук-казына», с учетом 
как этих факторов, так и тех, которые еще могут 
возникнуть», – сказал кайрат Максутов в интер-
вью газете «капитал.kz». 

Что касается избавления от непрофильных 
активов, то в настоящее время «Самрук-Энер-
го» реализовало активы с балансовой стоимо-
стью менее 5 миллиардов тенге. Это ТОО «ка-
рагандагипрошахт и к», основным профилем 
деятельности которого является проектирова-
ние в угольной промышленности, и ТОО «Ше-
лек-28» (производство и продажа электрической 
энергии от возобновляемых источников энер-
гии).

Есть другой перечень активов «Самрук-Энер-
го», выставленных на приватизацию, которые 
имеют социально-экономическое значение. Это 
предприятия: «ТегисМунай» в Южно-казахстан-
ской области, «Актобе ТЭЦ», «МРЭк» в Актау, «Вк 
РЭк» вместе со сбытовой компанией «Шыгысэ-
нерготрейд». В Алматы это «АлЭС» вместе с ТЭЦ-
1, ТЭЦ-2, ТЭЦ-3, каскад ГЭС и капчагайской ГЭС, 
«АЖк» – «Алатау Жарык компаниясы» и ТОО «Ал-
матыЭнергоСбыт». 

По некоторым активам будет проведена пред-
продажная подготовка, чтобы увеличить их стои-
мость. «Мы ожидаем, что зарубежные инвесторы 
проявят интерес к нашим активам», – говорит 
управляющий директор «Самрук-Энерго». Он 
подчеркнул, что к потенциальным покупателям 
предъявляются квалификационные и постпри-
ватизационные инвестиционные требования, 
поскольку объекты имеют социальное значение 
и после передачи в частные руки должны продол-
жать оказывать населению качественные и бес-
перебойные услуги. 

приватизация определит точные сроки 
выхода «Самрук-Энерго» на iPO

Меньше ВВп – больше разводов

Алина Смирнова

Чем слабее экономика, тем чаще рас-
падаются семьи. к такому выво-
ду пришел деловой еженедельник  

«капитал.kz». Хотя связь показателей не-
очевидна, график их динамики показыва-
ет сходство в развитии. Сравнение уровня 
ВВП и количества распавшихся браков за  
последние 10 лет показало: чем ниже ВВП, 
тем больше разводов. Особенно сильна 
взаимосвязь после кризиса 2009 года. За 7 

посткризисных лет количество расторгну-
тых браков росло ежегодно, и в 2015 году 
казахстан занял 10-е место в мире по ко-
личеству разводов в рейтинге британского 
издания Economist. За тот же семилетний 
период ВВП казахстана менялся в обрат-
ную сторону: самый большой скачок был в 
2010 году, затем ВВП вновь пошел на убыль. 
Сейчас ВВП казахстана занимает 50-е ме-
сто в мире, по данным Global Finance. 

Trading Economics прогнозирует рост 
ВВП казахстана с текущих 1,26% до 2% в 
2017 году. Если связь между разводами и 
экономикой действительно есть, то коли-
чество распавшихся браков уменьшится, и 
казахстан выйдет из топ-10 стран с неста-
бильными союзами. 

Индикаторы на графике далеки по своей 
сути. Рост ВВП – показатель здоровья эко-
номики, а уровень разводов может значить 
что угодно: от социальных трудностей до 

падения культуры. Но Маргарита Ускемба-
ева, президент общественного фонда «Ин-
ститут равных прав и возможностей», под-
тверждает, что эти понятия действительно 
зависят друг от друга: «Связь между графи-
ками, безусловно, есть. Ведь в основе семьи 
лежат экономические отношения, хоть мы 
и говорим о чувствах, о привязанности, об 
эмоциональной поддержке, тепле и уюте. 
Большинство семей казахстана построены 
по патриархально-традиционной модели: 
мужчина – кормилец и глава семьи, а жен-
щина хранит очаг. По таким семьям кризис 
и безработица бьют особенно сильно, по-
тому что от мужчины ждут, что он будет 
добытчиком, а если в кризис он не может 
приносить прежний доход, не может обе-
спечивать семью, то брак распадается. Со-
гласно нашему опросу, наиболее уязвимой 
гендерной проблемой у мужчин является 
безработица. Отсюда такой рост разво-

дов параллельно с падением ВВП. Семьи с 
принципом равенства супругов – эклектич-
ные семьи – более устойчивы к внешним 
проблемам. Эклектичный тип партнерства 
гибок и жизнеспособен: женщина может 
зарабатывать, а мужчина – следить за до-
мом или даже взять декретный отпуск для 
ухода за ребенком. Традиционный уклад 
семьи уже не оправдывает себя». 

Источники данных инфографики: 
tradingeconomics.com, Агентство по стати-
стике Рк. 

телеканал «Дождь» был запущен 27 апреля 2010 года. 23 сентября 2013 года перешел в 
платный режим. За прямую трансляцию и записи популярных телепередач необходимо 
было платить 30 рублей, годовая подписка стоила 1000 рублей. в июне 2014 года 
телеканал поднял цены на подписку почти в пять раз — до 4800 рублей в год

26 января в эфире и на сайте телеканала был проведен опрос «Нужно ли было сдать 
Ленинград, чтобы сберечь сотни тысяч жизней?», который вызвал неоднозначную 
реакцию в обществе. в результате телеканал отключило большинство спутниковых 
и кабельных операторов, что на тот момент поставило под вопрос его дальнейшее 
существование
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МоСКВА поДДЕржит 
«зАМорозКу» 
ДоБыЧи НЕфти

Россия поддержит «заморозку» объемов 
добычи нефти в случае, если страны ОПЕк 
(Организации стран – экспортеров нефти) 
согласуют окончательное решение, заявил 
журналистам глава Минэкономразвития РФ 
Алексей Улюкаев. «Мы говорили о том, что 
мы готовы к тому, чтобы поддержать усилия 
по замораживанию добычи нефти. Уровень 
«заморозки» – это обсуждаемый вопрос, но 
в целом мы готовы поддержать», – сказал он. 
Глава Минэнерго РФ Александр Новак ранее 
отмечал, что Россия видит много неясностей в 
механизме достижения странами ОПЕк целе-
вых показателей по ограничению добычи неф-
ти на уровне 32,5-33 млн барр./сут. По его сло-
вам, когда ОПЕк в течение октября – ноября 
выработает конкретные предложения, Россия 
сможет отреагировать на это предложение. 
Новак отметил, что если Россия пойдет на со-
глашение с ОПЕк, то найдет способы «заморо-
зить» объемы добычи нефти. При этом, сказал 
министр, РФ сохраняет планы по вводу новых 
нефтяных месторождений для возмещения 
выпадающей добычи на зрелых месторожде-
ниях. (тАСС)

«роСНЕфть» МожЕт 
Купить «БАшНЕфть» 
БЕз торгоВ

компания «Роснефть», вероятно, приоб-
ретет госпакет акций «Башнефти» без про-
ведения торгов, сообщает «коммерсант» со 
ссылкой на свои источники. По данным собе-
седников издания, это один из двух возмож-
ных вариантов приватизации «Башнефти», 
который сейчас рассматривает правитель-
ство. Стоимость сделки, которая может быть 
заключена в ближайшие дни, оценивается 
примерно в 325 млрд рублей (50,08% устав-
ного капитала). Согласно второму варианту 
инвестконсультант «ВТБ капитал» опросит 
всех претендентов на приобретение госпакета 
о том, сколько они готовы за него заплатить. 
Вариант продажи госпакета «Башнефти» без 
торгов – наиболее вероятный. Они уточняют, 
что единственной компанией, способной за-
платить аналогичную сумму, кроме «Роснеф-
ти», является ЛУкОЙЛ, однако, с точки зрения 
главы компании, 325 млрд – это слишком мно-
го. Другие компании всерьез не рассматри-
ваются, говорится в статье. О возобновлении 
правительством приостановленной в августе 
приватизации «Башнефти» сообщил на про-
шлой неделе российский вице-премьер Игорь 
Шувалов. Он отметил, что «Роснефть» допуще-
на к приобретению этой нефтяной компании. 
(риА «Новости»)

ирАН «ВНЕ СДЕЛКи 
опЕК»

Вице-президент по международному вза-
имодействию Иранской национальной не-
фтяной компании Мохсен Гамсари сделал 
заявление о том, что страна намерена наращи-
вать добычу и не является участником сделки 
ОПЕк. Для нее было сделано исключение, и 
теперь страна намерена нарастить добычу до 
4,2 млн барр./сут. Гамсари заявил, что Иран 
намерен нарастить экспорт нефти на 150 тыс. 
барр./сут., то есть с 2,2 млн барр./сут. до 2,35 
млн барр./сут. В первой половине года Иран 
экспортировал 2 млн баррелей ежедневно. Он 
также отметил, что около 600-650 тыс. барр./
сут. экспортной нефти попадает на европей-
ские рынки. На внутреннем рынке потребля-
ется 1,8 млн барр./сут. По мнению аналити-
ков, подобные заявления ставят под сомнение 
реализацию договоренностей ОПЕк, которые 
были достигнуты в конце сентября в Алжире. 
Эксперты все чаще говорят о том, что ОПЕк не 
будет выполнять никакие соглашения. (irNa)

МиНЭНЕрго рф НЕ 
СогЛАСНо С грЕфоМ

Существующих запасов нефти и газа Рос-
сии хватит еще как минимум на 40–50 лет, 
заявил журналистам замглавы Минэнерго 
РФ кирилл Молодцов, комментируя слова 
главы Сбербанка Германа Грефа о скором ис-
черпании резервов углеводородов. «У нас угле-
водородов минимум на 40-50 лет», – заявил 
Молодцов в кулуарах Петербургского между-
народного газового форума. Ранее в програм-
ме «Познер» Герман Греф заявил: «Мы говорим 
о том, когда у нас этот монопродукт (нефть и 
газ, – прим. ред.) может закончиться. На мой 
взгляд, это примерно 2028-2032 годы, когда, 
по моему мнению – не факт, что я прав, – по 
всем ощущениям, по всем трендам, которые 
мы видим сегодня, не будет повторения тако-
го суперсырьевого цикла. Надо к этому гото-
виться». Тем не менее, весной 2016 года глава 
Минприроды Сергей Донской говорил, что до-
казанных запасов нефти России даже при со-
хранении высоких объемов добычи хватит до 
2044 года. (тАСС)

«СЕВЕрНый потоК-2» 
оСтАЕтСЯ В пЛАНАХ

Европейские партнеры «Газпрома» по про-
екту газопровода «Северный поток-2» – Engie, 
OMV, Shell, Uniper и Wintershall – подтверди-
ли намерение способствовать осуществле-
нию проекта, сообщает «Газпром». В Санкт-
Петербурге состоялась встреча участников 
«Северного потока-2», на которой стороны 
намеревались обсудить новый способ вы-
полнения проекта. «Газпром» не сообщает об 
итогах встречи, за исключением того, что все 
стороны «подтвердили свою позицию способ-
ствовать реализации проекта». компании-
партнеры по проекту до конца года выберут 
новую модель его финансирования, заявил 
ранее Миллер. Для планирования, строи-
тельства и эксплуатации двух ниток морско-
го газопровода «Северный поток-2» создана 
швейцарская Nord Stream 2 AG. «Газпрому» 
принадлежат 100% акций этой компании. 
(vestifinance.ru)

НОвОСтИ НеДеЛИ

мИрОвые

ольга фоминских

казахстанская экономика, как, впрочем, и вся 
банковская система прошла достаточно слож-
ный период в своем развитии. И понятно, что 

за всей этой работой стояли реальные люди. В этом 
году свой 70-летний юбилей отмечает Наиля Абдули-
на, которая посвятила больше 50 лет работе в банков-
ском секторе страны. корреспондент «капитал.kz» 
попросил ее рассказать о том, какими были те, лихие 
90-е, время становления независимого казахстана.

о работе в Нацбанке. «В этом году будет 51 год, 
как я работаю в банковской системе казахстана. В 
моей трудовой книжке числятся три места работы: 
Госбанк казССР, Национальный банк Республики 
казахстан и Народный банк. Большую часть жиз-
ни, более 40 лет, я проработала в Госбанке казССР 
и Нацбанке. Я застала большие изменения, которые 
произошли в стране после распада СССР. Поэтому На-
циональный банк для меня, безусловно, дорог. когда 
в 2005 году я вышла на пенсию, через 10 дней меня 
пригласил работать в Народный банк Григорий Мар-
ченко. Я решила: года два поработаю и уйду, но все 
получилось иначе. Я и сегодня еще являюсь советни-
ком председателя правления Народного банка.

оплата счетов. 1991 год, когда произошел распад 
Советского Союза, а все государства стали независи-
мыми, был, наверное, самым сложным. Сразу после 
распада Центробанк России открыл корреспондент-
ский счет, через который должны были осуществлять-
ся все оплаты стран бывшего Союза. И если раньше 
мы, по сути, были лишь филиалом Центробанка, то в 
один момент стали самостоятельным институтом, ко-
торый должен был проводить все оплаты. Представь-
те, как это было тяжело для всех республик. Никто не 
знал, как проводить эти операции. А ведь нужно было 
оплачивать все – зерно, сахар, минеральные удобре-
ния, бензин – в общем, все товары, которые поступали 
к нам из соседних стран. В том здании, где сейчас рас-
полагается Нацбанк, нам выделили весь 3 этаж. Нам 
срочно пришлось набирать людей с улицы, которые 
только закончили вузы. Я смеюсь, что у меня в бухгал-
терии, кроме гинеколога и стоматолога, были все спе-
циальности. В итоге с командой из 100 бухгалтеров мы 
стали создавать свою автоматизированную програм-
му, с помощью которой начали готовить платежи. У 
нас люди в тот момент работали по 20 часов в сутки. 
Ночами готовили платежные документы, днем пако-
вали все в мешки и их отправляли в Москву, в надеж-
де, что дальше там распределят по городам. И тут нас 
вызывают на совещание к премьер-министру, и выяс-
няется, что все министерства жалуются, что платежи 
не прошли. А, значит, никто товар получить не может, 
все внешнеторговые операции остановились. Страна, 
по сути, осталась без основных товаров, которые им-
портировались из союзных республик. Экстренно мы 
направили десять человек в Москву, которые уже даль-
ше самостоятельно распределяли все эти платежи и 
направляли по городам бывшего Союза. Вот так мы 
наладили безналичные платежи между государства-
ми, но еще предстояло решить вопрос с наличностью.

переход на тенге. как вы знаете, из всех стран 
бывшего Союза казахстан последним переходил на 
национальную валюту. Вспоминаю, как-то мы поеха-
ли с правительственной делегацией в Москву, чтобы 
попросить наличные рубли и выплатить зарплату 
населению. конечно, Россия всегда шла навстречу и 

давала наличку. Но уже в тот момент мы готовились 
печатать свои деньги.

Вопрос о переходе на собственную националь-
ную валюту обсуждался на совещании в Алматы, где 
присутствовало все руководство страны, в том чис-
ле Сергей Терещенко (премьер-министр Рк 1991-1994 
гг., – прим. авт.). Перед нами была поставлена задача 
быстро ввести новую валюту и собрать российские 
рубли. Я, как сотрудник Нацбанка, полностью гото-
вила информацию о том, как будут упаковываться 
тенге, как они будут доставляться в банки, как будут 
изыматься рубли. И это очень важно, потому что эти 
деньги принадлежали России, и их нужно было не-
пременно вернуть.

На совещании обсуждался и срок введения новой 
валюты. Изначально планировалось провести обмен 
1 ноября, но я попросила перенести эту дату на 15 
ноября. Поскольку я, как бухгалтер, понимала, что 
именно на 1 число приходится выплата заработной 
платы в бюджетных организациях, компании долж-
ны закрыть свои отчеты, и раньше 15-го числа казах-
стан не будет готов перейти к новой валюте. В итоге 
все члены совещания согласились, и было принято 
решение – ввести новую валюту с 15 ноября. Я так би-
лась за это 15-е число, что, когда мы с председателем 
вышли с совещания, он меня пожурил и сказал, что 
не надо было спорить.

Как возвращали деньги россии. когда все рубли 
были собраны, их нужно было вернуть России. Ведь 
это был внешний долг перед Россией. Мы вели учет, 
сколько получили наличности от России, сколько 
вернули ветхими, сколько составил переток между 
странами. И в эти 10 дней нам нужно было свести 
все эти данные. В итоге начали отправлять рубли 
в Россию, но там быстро поняли, что задохнутся от 
этих денег, и попросили уничтожать эти деньги у 
себя в присутствии комиссии с российской стороны. 
В итоге сожгли рубли в доменных печах, а все моне-
ты вывезли.

Внешний долг. Следующим этапом нужно было 
свести внешний долг казахстана с другими государ-
ствами. Наши бухгалтеры выезжали в страны вместе 
со специально созданной комиссией, выверяли внеш-
ний и внутренний долги и готовили проект договора. 
Это тоже большая работа, которую нужно было за-
кончить до конца года.

о назначении. когда внедряли тенге, я работала 
главным бухгалтером в Нацбанке, позже я стала за-
местителем председателя НБ Рк. Но прежде мне уда-
лось поработать в банковском надзоре, правда, недо-
бровольно. как-то Ораз Алиевич Жандосов (экс-глава 
Нацбанка – 1996-1998 гг., – прим. авт.) попросил меня 
на один год возглавить департамент банковского 
надзора. «Что я так плохо работала в бухгалтерском 
департаменте?» – спросила я у него. На что он отве-
тил, что кроме меня никто с этим не разберется.

Ровно через год Ораз Алиевич ушел в правитель-
ство. «Теперь на всю жизнь останусь в банковском 
надзоре», – подумала я тогда. Но буквально через год 
меня вызвали к президенту. Нурсултан Абишевич 
пригласил меня в свой кабинет и сказал, что назна-
чает заместителем председателя Нацбанка. А я сижу 
напротив него и не решаюсь задать вопросы. Он 
как чувствует, говорит: «Я вижу, вас что-то волнует, 
спрашивайте». Я собралась с силами и задала сразу 
три вопроса: «Почему вы решили назначить меня? 
Я женщина и мне уже давно не 35 лет (потому что в 

тот период на руководящие государственные пози-
ции назначали в основном молодых мужчин), и я не 
знаю ни одного иностранного языка. На что получи-
ла следующие ответы: «Да, стране нужны молодые 
руководители, которые смотрят по-новому и смогут 
построить рыночные отношения. Но вместе с моло-
дежью должны работать опытные специалисты, ко-
торые будут помогать молодым и давать правильные 
советы. И нужны не только руководители со знанием 
иностранных языков, но и грамотные специалисты, 
владеющие казахским и русским. А то, что вы жен-
щина – очень хорошо, вы – мать и так же, как мир в 
семье, будете хранить государственные деньги, по-
могать молодым и контролировать финансы». 

о банках 1990-х годов. Если вспомнить, то где-то 
в 1993 году в казахстане было порядка 300 банков. 
Многие тогда почувствовали независимость от Цен-
трального банка и начали создавать карманные бан-
ки. конечно, те, кто имел деньги. Но банковская си-
стема была не готова, не было автоматизации и плюс 
не хватало специалистов, знающих банковское дело. 
Это были сложные времена для банковской системы. 
Акционеры творили, что хотели. В первые годы бан-
ки навыдавали кредитов, начислили сумасшедшие 
проценты, получили прибыль, а акционеры стали ее 
забирать, а провизии не начислили. Тогда кредиты 
выдавались под немыслимые проценты, которые до-
ходили до 300% вместе со штрафами, пеней. Но через 
2-3 года ситуация усугубилась, когда у населения не 
было денег возвращать эти кредиты. В результате у 
банков вся депозитная база была исчерпана, они не 
могли вернуть депозиты, потому что им не вернули 
кредит. Ситуация в экономике начала ухудшаться, 
инфляция росла. В итоге к нам в Нацбанк приходили 
владельцы этих банков и просили закрыть их бизнес, 
потому что не могли платить по долгам. Нацбанку 
было очень сложно работать с такими банкротами. 
Представляете, иногда мы заходили в банк для со-
ставления баланса – учитывали вклады и кредиты, 
но многие документы просто не могли найти, потому 
что их уничтожали. И вот банки начали банкротить-
ся, но люди, которые ими владели или управляли, 
уходили себе спокойно в другие финансовые инсти-
туты. Это неправильно. Если они довели один банк до 
банкротства, где гарантия, что не доведут до такого 
состояния и другой?

После этого Нацбанк стал внедрять пруденциаль-
ные нормативы, внесли изменение в закон, автома-
тизировали процессы предоставления информации. 
Очень большую помощь в этом оказал Международ-
ный валютный фонд. Да и сами банки поняли, что 
нужно объединяться, укрупняться. Банки стали бо-
лее цивилизованно развиваться, внедрять систему 
внутреннего аудита и риск-менеджмент, создавать 
резервы. И, конечно, со временем финансовые инсти-
туты начали внедрять международные стандарты.

Сегодня банки – это крупные игроки с автоматизиро-
ванным бухучетом, риск-менеджментом, внутренним 
и внешним аудитом. Очень высок уровень банков-
ского менеджмента. Банки стали цивилизованными, 
идут по пути внедрения международных стандартов. 
к тому же если в 1990-х банки недостаточно прислу-
шивались к Нацбанку, сегодня культура работы этих 
институтов находится на высоком уровне.

Да, возможно, сегодня в банках тяжело работать, 
но очень интересно. Я люблю не только бухучет, но 
и всю банковскую систему, потому что здесь все вы-
страивается процедурно.

от редакции. Это лишь небольшая часть того, 
как казахстан пришел к независимости, создавая 
собственную финансовую систему, которая сегодня 
включает и банки, и страховые компании, и инвести-
ционные компании, а регулирует их Национальный 
банк страны. «Мне предлагали написать книгу», – 
улыбаясь, рассказала Наиля курманбековна. «Непре-
менно, иначе экономическая история так и останется 
под грифом «секретно», – ответила я. Очевидно, что за 
25 лет экономика страны прошла огромный путь и за 
каждым шагом стояли реальные люди. «капитал.kz» 
присоединяется к поздравлениям от Народного банка 
и поздравляет Наилю курманбековну с предстоящим 
юбилеем.

Как Казахстан обретал 
финансовую независимость
Интервью главного бухгалтера страны 1990-2000-х годов

В Астане во вторник в рамках XIII Форума межре-
гионального сотрудничества казахстана и России 
с участием глав государств состоялся бизнес-за-

втрак с участием представителей бизнес-сообщества 
двух стран, а также институтов развития. 

В ходе встречи предприниматели не только смогли 
обсудить возможности для расширения сотрудниче-
ства, но и стали свидетелями подписания значимого 
документа – Соглашения о сотрудничестве в сфере со-
действия экспорту. С казахстанской стороны документ 
подписал председатель правления АО «НУХ «Байтерек» 
Ерболат Досаев, с российской – председатель правле-
ния Евразийского банка развития (ЕАБР) Дмитрий 
Панкин. 

«Я думаю, что поставленная задача достаточно ам-
бициозная. Сегодня главы государств об этом еще ска-
жут, что на самом деле потенциал огромный, – заявил 
председатель правления НУХ «Байтерек» Ерболат Доса-
ев. – Сегодня открываются новые возможности, имен-
но связанные с поддержкой экспорта, продвижением 
на рынки друг друга, созданием совместных предпри-
ятий. Я думаю, что наши партнеры нас поддерживают, 
и считаю, что наступило хорошее время, для того чтобы 
применять подходы. каждый институт, подразделение, 
которые являются частью холдинга «Байтерек», готовы 
оказывать любую поддержку, мы открыты. Специаль-
ные продукты, наши взаимные кредитные линии и те 
соглашения, которые мы сегодня подписали, надеюсь, 
это начало хорошей плодотворной работы».

В плодотворности такого сотрудничества не сомнева-
ется и глава ЕАБР Дмитрий Панкин. «У нас достаточно 
серьезные проекты в разных секторах, мы стараемся 
сделать более широкую диверсификацию по разным 
направлениям, потому что для казахстана очень важна 

диверсификация экономики, концентрация не только 
на нефти, газе, природных ресурсах, но и расширение 
спектра производства», – заявил он.

В рамках соглашения АО «Экспортно-кредитная стра-
ховая корпорация «казЭкспортГарант» (дочерняя орга-
низация холдинга «Байтерек») и ЕАБР будут совместно 
поддерживать казахстанских экспортеров посредством 
страхования экспортных рисков товаров, работ и услуг 
в рамках Евразийского экономического союза и за его 
пределами. На эти цели ЕАБР выделяет около 100 млн 
долларов США на финансирование экспортных опера-
ций казахстанских производителей.

Также глава холдинга «Байтерек» Ерболат Досаев и 
генеральный директор Российского экспортного центра 
Петр Фрадков подписали меморандум о взаимопонима-
нии и сотрудничестве. В рамках меморандума стороны 
определили приоритетные секторы промышленности, на 
развитие которых будут направлены взаимные усилия: 
производство продуктов питания, агрохимия, производ-
ство автотранспортных средств и запасных частей к ним, 
сельскохозяйственной техники, оборудования для гор-
нодобывающей, нефтедобывающей и нефтеперерабаты-
вающей промышленности, производство строительных 
материалов, развитие черной и цветной металлургии.

«Байтерек»: новые возможности 
для сотрудничества
Подписано Соглашение о сотрудничестве в сфере содействия экспорту

Анна Видянова 

Многие банки при предоставлении 
беззалоговых займов теперь не 
требуют от заемщика приобрете-

ния страховки. Этот тренд наблюдается 
уже более года, и частично он затронул 
автокредиты и ипотеку. Можно было бы 
предположить, что за счет этого креди-
ты стали дешевле. Впрочем, как считают 
страховщики, многие банки закладывают 
в процентную ставку по займу свои ри-
ски, которые они ранее нивелировали за 
счет страховки. корреспондент делового 
издания «капитал.kz» выяснил, могут ли 
банки отказать в выдаче кредита, если за-
емщик не захочет приобрести страховку.

Более года банки при оформлении 
необеспеченных займов не требуют от 
заемщика оформления страховок. По 
информации call-центров банков, при вы-
даче беззалогового кредита за страховку 
не нужно будет переплачивать в казком-
мерцбанке, Народном банке, Цеснабан-
ке, ДБ «Сбербанке», Банке Центркредит, 
Kaspi bank, Forte Bank. Напомним, ранее 
заемщику при оформлении экспресс-кре-
дита нужно было приобрести полис стра-
хования от несчастного случая или полис 
по страхованию жизни. как считают стра-
ховщики, банки стали отказываться от 
таких полисов из-за обострившейся кон-
куренции. Впрочем, по их мнению, после 
отказа от страховок кредиты не стали за-
метно дешеветь. 

«Частично затраты по страхованию 
заемщика от несчастного случая при экс-
пресс-займах банки закладывают в про-
центную ставку по кредиту – это доли про-
цента. Тем не менее в годовом выражении 
страховые суммы могут быть существен-
ными», – считает председатель правления 
Ск «коммеск-Омiр» Олег Ханин. 

Исполнительный директор Ск «Евра-
зия» Шакир Иминов также считает, что 
при отказе заемщика от страховки банки 
закладывают цену полиса в процент по 
кредиту. «Обычно процентная ставка по 
автокредитам без страховки автокаско 
на порядок выше, чем с ней. Получается, 
что никакой выгоды не будет, если заем-
щик отдаст сэкономленные на страховке 
деньги банку, чтобы минимизировать его 
риски», – отмечает он. 

ипотечникам придется покупать 
страховку
При залоговом кредитовании многие 
банки обязывают заемщика приобретать 

страховой полис. Например, при оформ-
лении ипотеки и автокредитов. Из семи 
банков – лидеров по активам в пяти со-
общили, что при оформлении ипотеки 
заемщику необходимо приобрести полис, 
чтобы застраховать приобретаемую не-
движимость. Такую информацию предо-
ставили в call-центрах Цеснабанка, Банка 
Центркредит, АТФБанка, Евразийского 
банка, Bank RBK. В ДБ «Сбербанке» уточ-
нили, что расходы по страхованию берет 
на себя банк. В Народном банке сообщи-
ли, что заемщик «не оплачивает страхов-
ку». 

На рынке стоимость страхования зало-
говой недвижимости варьируется от 0,2% 
до 0,4% от суммы кредита. как пояснили 
в call-центре Цеснабанка, при оформле-
нии ипотеки страхование приобретаемой 
квартиры будет стоить 0,2% от суммы 
кредита. Оператор call-центра подчер-
кнул, что ежегодно сумма страховки будет 
уменьшаться, так как за счет погашения 
кредита сумма основного долга будет сни-
жаться. В Евразийском банке пояснили, 

что страхование недвижимости обойдет-
ся в 0,4% от суммы кредита. «Страховку от 
несчастного случая заемщик может при-
обрести по желанию», – пояснили в call-
центре банка. 

«Страховка – это выгодно»
Большинство банков при оформлении 
автокредитов требуют, чтобы заемщи-
ки страховали приобретаемое в кредит 
авто. Шакир Иминов уточняет, что пода-
вляющее большинство банков не выдают 
кредиты и даже не принимают на рассмо-
трение заявку на их получение, если нет 
страховки. 

Он обращает внимание и на опреде-
ленные выгоды, которые появляются у 
заемщика после приобретения страхов-
ки. «При наступлении страхового случая 
заемщику возместят убыток и он сможет 
произвести за эти деньги ремонт приоб-
ретенного авто. Если такое событие прои-
зойдет без страховки, все расходы должен 
будет нести заемщик. При этом платежи 
банку никто не отменял – стоимость ма-

шины клиенту все равно придется возме-
стить, даже если ее угонят или она будет 
полностью уничтожена», – уточняет Ша-
кир Иминов. 

Без страховки банк может  
не выдать кредит 
как подчеркивает Олег Ханин, заемщик 
имеет право отказаться от страховки при 
оформлении кредита. «Но если политикой 
банка в области кредитования предусмо-
трено страхование обеспечения по займу, 
то банк может отказать ему в кредите. 
Также договором банковского займа на 
заемщика не может быть возложена обя-
занность страховать свою жизнь или здо-
ровье», – уточняет страховщик. 

В Ск «Евразия» подчеркивают, что при 
отказе заемщика приобретать полис при 
оформлении кредита заемщику нужно 
быть готовым к определенным послед-
ствиям. «Например, банк может повысить 
процентную ставку по кредиту, выдать 
заем на меньший срок, увеличить размер 
первоначального взноса по кредиту или 
увеличить количество документов, кото-
рые бы подтвердили платежеспособность 
клиента и его возможность погашать свои 
обязательства», – заверяет страховщик. 

к слову, в call-центрах многих банков, 
к которым обратился корреспондент «ка-
питал.kz», сообщили, что банки могут от-
казать в выдаче кредита, если заемщик не 
захочет страховать залоговую квартиру. 

В Kaspi bank также дали комментарии. 
«У нас в банке предусмотрено только авто-
каско при выдаче автокредитов. Условия 
договора банковского займа не меняются 
в зависимости от наличия или отсутствия 
страховки автокаско. Однако, если кли-
ент после получения займа отказывается 
осуществлять страхование, банк вправе 
потребовать от него выполнения этого ус-
ловия в соответствии с договором банков-
ского займа. В противном случае, потре-
бовать досрочного погашения кредита», 
– пояснили в банке. 

Банки открыто заявляют, что они учи-
тывают стоимость страховки в цене роз-
ничного займа. «В нашем банке страхова-
ние залога осуществляется за счет средств 
банка и входит в стоимость кредита», – 
подчеркнули в ДБ «Сбербанке». 

Банки остаются не до конца 
транспарентными 
Около трех лет назад в Агентстве по защи-
те конкуренции (АЗк) предложили, чтобы 
Нацбанк исключил платежи по страхова-
нию при расчете годовой эффективной 
ставки. Страховщики ранее предполага-
ли, что если эта инициатива будет под-
держана, то заемщик будет знать, сколько 
и за что он платит, погашая кредит. Ранее 
в АЗк подчеркивали, что одна из проблем, 
которая была выявлена ведомством, – низ-
кая доступность кредита, которая была 
связана со страхованием. 

Если основываться на комментариях 
банков, Нацбанк реализовал просьбу АЗк. 

как пояснили в Банке ВТБ (казахстан), с 
1 июля 2016 года вступило в силу поста-
новление, по которому платежи клиента в 
пользу страховой организации не включа-
ются в расчет годовой эффективной став-
ки вознаграждения, при страховании за-
лога, если залоговое имущество остается в 
пользовании заемщика.

Ранее страховщики прогнозировали, 
что если предложение АЗк будет под-
держано, то платеж по страховке будет 
выведен в отдельную графу в графике по-
гашения кредита. Но как оказалось, это 
предположение пока не реализовалось. 
Банки до сих пор при погашении креди-
та не выводят отдельную графу «плата 
за страховку». Так, заемщики не видят, 
какую сумму они выплачивают за стра-
ховку. 

Компенсировать затраты  
на страховку реально 
В настоящее время зачастую заемщик не 
знает, может ли он получить часть суммы, 
уплаченной за страховку или нет. как по-
яснили в страховых компаниях и банках, 
заемщик может вернуть часть стоимости 
страховки. «По условиям договора страхо-
вания жизни и трудоспособности заемщи-
ка по беззалоговым и товарным кредитам 
заемщик имеет право на возврат остатка 
страховой премии при полном досрочном 
погашении займа. При этом возврат сто-
имости страховки производится пропор-
ционально времени, в течение которого 
действовало страхование за минусом рас-
ходов на ведение дела в размере 20% от 
страховой суммы», – пояснили в Евразий-
ском банке. 

В банках уточнили, что изъять часть 
затрат по страховке при досрочном пога-
шении кредита можно и по залоговым за-
ймам. к примеру, взяв кредит на 10 лет и 
досрочно погасив его через 7 лет, заемщик 
может вернуть сумму страховки за остав-
шиеся три года. Если сумма кредита ис-
числяется миллионами, то сумма страхов-
ки, которую выплатит банк при досрочном 
погашении, может быть ощутимой. 

Аффилированность пока есть 
Все страховщики в беседе с корреспонден-
том «капитал.kz» подчеркивают, что по 
законодательству при получении креди-
та каждый заемщик вправе выбрать лю-
бую страховую компанию, у которой он 
готов приобрести страховку. Но, как вы-
яснилось, не все банки придерживаются 
этого правила. При обзвоне call-центров 
топ-10 банков по активам оказалось, что 
некоторые из них имеют определенные 
списки страховых компаний, с которыми 
они работают. Хотя на деле этот список не 
должен ограничиваться тремя или пятью 
страховщиками. 

«Чаще всего право выбирать компанию 
для покупки полиса остается за банком, 
и клиенту приходится заключать договор 
именно на таких условиях», – считает Ша-
кир Иминов.

отказ от страховки не 
всегда удешевит кредит

Наиля Курманбековна Абдулина родилась 
10 октября 1946 года. Свою карьеру начала в 
должности бухгалтера в Луговском отделении 
жамбылской области госбанка СССр, в 1991 году 
трудилась заместителем главного бухгалтера 
Казахского республиканского банка госбанка 
СССр. С 1991 года в течение 7 лет занимала 
руководящие должности в Национальном 
банке рК – главного бухгалтера, директора 
департамента бухучета и бюджета, директора 
департамента банковского надзора. С 1998 по 
2005 годы была заместителем председателя 
правления Национального банка рК, с 2005 
по 2011 годы – заместителем председателя 
правления Народного банка Казахстана. 
С ноября 2011 года по настоящее время 
является советником председателя правления 
Народного банка. принимала активное участие 
в написании законов о Национальном банке, 
банках, страховых компаниях, разрабатывала 
нормативы и правовые акты по бухгалтерскому 
и банковскому надзору. проводила семинары и 
читала лекции по международным стандартам 
бухучета (МСфо) и управленческому учету. 
занималась внедрением плана счетов МСфо в 
банковской, страховой, пенсионной системах 
Казахстана. Награждена значком «отличник 
госбанка», орденом «Құрмет», нагрудным знаком 
«заслуженный работник Национального банка 
республики Казахстан», почетным званием 
«Қазастанның еңбек сіңірген қайраткері», 
орденом «парасат», медалью «заслуженный 
финансист» Ассоциации финансистов 
Казахстана, медалью Национального банка за 
заслуги в развитии банковской системы в связи с 
20-летием введения тенге.

Елена тумашова

казахстан сделал ставку на крупные 
месторождения – кашаган, Тенгиз, 
карачаганак. Мелким и средним 

уделяется недостаточно внимания, после 
кризиса 2015 года, когда цены на нефть 
значительно упали, они оказались в до-
статочно сложном положении. Между тем 
именно они в будущем должны будут обе-
спечивать внутренний рынок сырьем. 
Именно мелкие и средние месторождения 
дают больше всего рабочих мест, привле-
кают местных специалистов и местные 
нефтесервисные компании, считает Га-
лим Хусаинов, генеральный директор BRB 
INVEST. По его словам, есть несколько 
проблем, из-за которых привлечение ин-
вестиций в нефтегазовую отрасль казах-
стана затруднено. «капитал.kz» приводит 
некоторые из них.

Как обеспечить внутренний 
рынок?
В казахстане 50% доходов бюджета фор-
мируется за счет поступлений от нефтяно-
го сектора, в этой отрасли задействовано 
большое количество трудовых ресурсов. 
«И тем не менее уже третий год мы на-
блюдаем снижение нефтедобычи в респу-
блике: если в пик в 2013 году мы добывали 
прядка 82 млн тонн нефти, то в этом году 
ожидаем 75-77 млн тонн. Это значитель-
ное снижение. При этом если мы посмо-
трим на других игроков – те же страны 
ОПЕк или Россию, – они только наращива-
ют добычу. Это, естественно, вызывает во-

прос, почему у нас нефтедобыча падает», 
– говорит Галим Хусаинов.

Сегодня, поясняет он, две компании 
– «карачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» и «Тенгизшевройл» – обеспечивают 
половину всей добычи казахстана. Это до-
статочно много, и это дает риск на одного 
недропользователя.

В существующих контрактах четко 
прописывается доля углеводородов, кото-
рые поставляются на внешний и на вну-
тренний рынок. Прирост добычи, говорит 
эксперт, будет осуществляться только за 
счет крупных компаний, которые на вну-
тренний рынок нефть не поставляют. В 
будущем это увеличит давление на мел-
ких и средних игроков в плане обеспе-
чения сырьем внутреннего рынка. «За-
ставить, например, операторов кашагана 
или Тенгиза поставлять на внутренний 
рынок? Я сомневаюсь, что это будет сде-
лано», – обрисовывает перспективы экс-
перт.

зачем министерство дублирует 
банки?
Положение мелких и средних месторож-
дений значительно ухудшилось после вве-
дения Закона Рк «О недрах и недрополь-
зовании» вкупе с мораторием на продажу 
новых месторождений, продолжает Галим 
Хусаинов.

Мелкие и средние игроки, поясняет он, 
не могут привлекать финансирование на 
международных рынках, они работают 
либо со стратегическими инвесторами, 
либо через банки. Но сегодня выставить 

в качестве залога месторождение очень 
сложно.

«У нас Минэнерго выступает практиче-
ски как банк – делает оценку. Но непонят-
но, для чего. Защита от риска скрытой про-
дажи? Но у нас в этом же законе написано: 
продажа месторождений возможна толь-
ко при согласовании с министерством. 
В любом случае, даже если залог будет 
реализовываться, он без министерства 
не продастся. То есть получается двойное 
согласование одного и того же действия», 
– поясняет аналитик.

По его мнению, это значительно сокра-
щает инвестиции в отрасль, в том числе с 
внутреннего рынка – от БВУ.

инвестор заведомо знает
Ряд проблем связан с казахстанским со-
держанием. В казахстане, говорит Галим 
Хусаинов, есть такие месторождения, 
где заведомо известно, что требование 
по казахстанскому содержанию не будет 
выполнено никогда. «Потому что у нас 
просто нет технологий для осуществле-
ния добычи на таких месторождениях. 
Например, для работ на глубоких сква-
жинах. Понятно, что бурение скважины – 
это основные затраты на месторождении. 
Таким образом, инвестор сразу получает 
большой риск того, что будет потом су-
диться и платить штрафы», – поясняет Га-
лим Хусаинов.

Другой момент: в контрактах пропи-
сывается казсодержание, но при этом в 
законе о недропользовании введено обя-
зательство закупок товаров, работ и услуг 

через конкурсы. конкурс подразумевает, 
что подрядчик неизвестен. «когда по-
беждает иностранная компания, получа-
ется, недропользователь автоматически 
нарушает положение контракта, потому 
что должен обеспечить казсодержание», – 
объясняет эксперт.

Он считает, что это та ситуация, когда 
невозможно влиять на исполнение ус-
ловий по казсодержанию. «Да, есть нор-
мы, по которым дают привилегии казах-
станским компаниям, но прописывать 
конкретно в контракте обязательства по 
казсодержанию при ограничении недро-
пользователя в праве выбора подрядчика 
– достаточно противоречивая позиция», – 
говорит собеседник.

государство действует
Магзум Мирзагалиев, вице-министр 
энергетики Рк, выступая на пресс-
конференции в рамках нефтегазовой вы-
ставки KIOGE-2016, ответил на вопрос о 
том, что государство делает для решения 
проблем привлечения инвестиций. Ми-
нистерство национальной экономики, 
сказал он, готовит новый объединенный 
налоговый и таможенный кодекс. «Мы 
участвуем в рабочей группе, дали ряд 
предложений, связанных с налогообло-
жением добываемого газа, для улучшения 
экономики недропользователей. Также от 
нас поступили предложения, связанные с 
льготами по новым морским месторожде-
ниям – для стимулирования привлечения 
инвестиций именно в морскую нефтераз-
ведку», – сказал спикер.

Он также напомнил, что игрокам, раз-
рабатывающим низкорентабельные ме-
сторождения, государство дает ряд льгот 
и преференций, в частности пониженную 
ставку налога на добычу полезных ископа-
емых. «Порядка 12 компаний, насколько 
я помню, уже получили льготы, еще не-
сколько предприятий подали заявки», – 
сообщил вице-министр энергетики.

Елена тумашова

На казахстанский рынок ГСМ при-
сутствие «Башнефти» в качестве 
мелкооптового поставщика вряд ли 

окажет существенное влияние – учитывая 
небольшие объемы поставок (по плану – 
до 200 тыс. тонн в 2018 году), в то время 
как потребление на отечественном рынке, 
скорее всего, будет расти. Такого мнения 
придерживается нефтегазовый аналитик 
камилла Манакова. Она поделилась с «ка-
питал.kz» мыслями по поводу изменения 
российским игроком формата работы в 
казахстане.

о преимуществах и их 
противовесах
Российская нефтяная компания «Баш-
нефть» (шестое место по объему добычи, 
четвертое – по объему первичной перера-
ботки на российском рынке) на этой неде-
ле объявила о смене формата в казахстане. 
Ранее компания работала здесь как круп-
нооптовый трейдер (в 2014 году поставила 
0,5 млн тонн при объеме потребления на 
местном рынке 4,2 млн тонн). Теперь же 
нацелилась на мелкий опт и, более того, на 
сотрудничество с заправочными станция-
ми под своим товарным знаком (перегово-
ры с собственниками АЗС уже ведутся).

«Привлекательность казахстанского 
рынка для поставщиков российского бен-
зина заключается в низких акцизах: 10,5 
тыс. тенге за тонну в Рк по сравнению с 
7,4 тыс. рублей за тонну за бензин класса 
Евро-5 (то есть почти 40 тыс. тенге) и 12,3 
тыс. рублей за тонну бензина прочих клас-
сов в РФ. кроме того, при поставке россий-
ских нефтепродуктов в страны ТС не взи-
мается таможенная пошлина», – поясняет 
камилла Манакова.

В противовес этим плюсам, говорит 
она, действуют минусы – более высокая 
стоимость бензина на российском рынке 

по сравнению с предложением в казахста-
не и транспортная составляющая в рас-
ходах при поставках в республику. Иллю-
стрируя второй пункт, эксперт приводит в 
пример тариф транспортировки с Омского 
НПЗ «Газпром нефти» – 2,8 тыс. рублей за 
экспортируемую тонну бензина.

Свободные цены ни при чем
комментируя для «капитал.kz» причины 
смены формата работы с крупного опта 
на мелкий, Роман Сёмин, директор ком-
пании «Башнефть-Азия», пояснил, что это 
связано с процессами, происходящими 
внутри компании. «Принята стратегия 
развития, согласно которой мелкооптовые 
продажи по бензинам должны к 2020 году 
составлять около 80%. Это цель, к которой 
двигаются все дочерние компании», – рас-
сказал он.

Смысл в том, что мелким и средним 
АЗС удобнее приобретать нефтепродукты 
с нефтебазы, которая расположена вблизи 
сети, и тот объем, который нужен. «Пред-
положим, у вас сеть АЗС, вам нужно 60 
тонн – вы оплатили 60 тонн и забрали. 
Нужно еще – еще оплатили и забрали. А 
не так что сразу покупаете по импортному 
контракту большое количество и отвлека-
ете свои денежные ресурсы», – объясняет 
собеседник.

Отвечая на вопрос о том, не связан ли 
переход на мелкий опт в казахстане с тем, 
что в республике отпустили розничные 
цены на бензин и дизтопливо в свободное 
плавание, Роман Сёмин сказал, что это 
просто совпадение.

Цель – тысяча АзС
«В целом конечная цель «Башнефти», по-
видимому, именно выход на розничный 
рынок в казахстане», – комментирует ка-
милла Манакова.

Она приводит факты из истории компа-
нии. В 2010 году «Башнефть» начала реали-

зацию джобберской программы, предпо-
лагающей долгосрочное сотрудничество с 
независимыми владельцами сетей АЗС. В 
результате развила региональную сбыто-
вую сеть, повысила узнаваемость бренда 
и получила возможность последующего 
приобретения эффективных розничных 
сетей. В 2013 году «Башнефть» перешла 
от джобберской программы к программе 
франчайзинга, в рамках которой партнер-
ские компании используют товарный знак 
«Башнефти».

На пресс-конференции, посвященной 
смене формата на казахстанском рынке, 
представители компании рассказали, что 
в России сейчас работает более 570 АЗС, 
через которые происходят розничные про-
дажи компании, мелкооптовая торговля 
осуществляется примерно в 30 крупных 
городах.

«как следует из стратегии развития 
компании (программы повышения эффек-
тивности Downstream, в частности), к 2020 
году «Башнефть» планирует нарастить 
количество собственных АЗС до 1 тыс., то 
есть практически удвоить текущее коли-
чество, завершить программу ребрендин-
га и нарастить более маржинальные кана-
лы реализации мелкого опта», – говорит 
камилла Манакова.

казахстанский рынок, поясняет она, 
удобен для компании с точки зрения 
многих факторов – налогового режима, 
географической близости, налаженной 
инфраструктуры, спроса на высококаче-
ственное топливо.

До Алматы, не дальше
В настоящее время «Башнефть» уже осу-
ществляет реализацию с нефтебаз в Пе-
тропавловске и костанае – 7 тыс. тонн в 
сентябре. Планы на октябрь – начать реа-
лизацию с нефтебаз в Астане, Алматы, Ак-
тобе. Далее – караганда, Усть-каменогорск 
и Темиртау. До конца 2016 года компания 

нацелилась продавать мелким оптом 10 
тыс. тонн в месяц, в 2017 году общий годо-
вой объем реализации должен составить 
160 тыс. тонн.

То, что «Башнефть» начала с северных 
и северо-западных регионов, объясняет-
ся географическим расположением (НПЗ 
компании находится в Уфе). Говоря о том, 
намерена ли компания везти топливо в 
южные регионы, где потребление тради-
ционно высоко, Роман Сёмин отметил, 
что надо смотреть, помимо объемов, на 
логистику. «По логистике максимум – это 
Алматы, везти топливо в Шымкент смысла 
нет. Тем более там свой завод (Шымкент-
ский НПЗ, – прим. ред.)», – сказал спикер.

В казахстане одной из проблем топлив-
ного рынка считалось большое количество 
посредников между производителями и 
конечными потребителями. «Мы стараем-
ся заключать договоры непосредственно с 
конечными покупателями – мелкими АЗС, 
сельхозпроизводителями, промышлен-
ными предприятиями», – рассказал пред-
ставитель компании. Он оценил казах-
станское законодательство в этом вопросе 
как более продвинутое в сравнении с рос-
сийским: в казахстане законодательно за-
креплено количество посредников между 
производителем и конечным потребите-
лем – не более двух, в России же их «может 
быть сколько угодно».

Экспортное движение
Преимуществом бензина «Башнефти» 
на казахстанском рынке является его ка-
чество, продолжает камилла Манакова. 
Отечественные НПЗ пока не могут пред-
ложить казахстанским потребителям то-
пливо стандарта Евро-5, а обращение на 
территории казахстана топлива класса 
Евро-2 и Евро-3 техрегламентом Таможен-
ного союза (ТС) разрешено до 2018 года. 

«Стоит отметить, что приоритетное на-
правление экспорта нефтепродуктов (бо-
лее 95%) для «Башнефти» – это страны, не 
входящие в Таможенный союз», – говорит 
эксперт. Между тем, приводит она данные 
из отчета компании за 2015 год, экспорт-
ные поставки нефтепродуктов в страны 
ТС у этого игрока снижаются: 0,7 млн тонн 
в 2013 году, 0,6 млн тонн – в 2014 году и 0,4 
млн тонн – в 2015 году.

«Таким образом, в отношении казах-
станского рынка сбыта «Башнефть» плано-
мерно движется от количества к качеству», 
– заключает аналитик.

Что мешает привлечению 
инвестиций в нефтянку рК?

Чем казахстанский рынок гСМ 
интересен «Башнефти»?
Новый старый игрок сменил формат работы



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 6 октября, 2016 четверг, 6 октября, 20166 7// в фокусе // акцент

олег Ни

Реализация социальных проектов входит в клю-
чевые приоритеты компании «карачаганак Пе-
тролиум Оперейтинг Б.В.». С 1998 года история 

Приуралья неразрывно связана со строительством 
востребованных объектов, выполненным на уровне 
мировых стандартов качества. Ежегодно на реализа-
цию социальных проектов выделяется 20 миллионов 
долларов, в общей сложности на реализацию соци-
альных проектов в Приуралье консорциумом «кара-
чаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» выделено более 
300 млн долларов.

как известно, основным направлением социаль-
ной программы кПО является строительство объ-
ектов здравоохранения, образования, культуры и 
спорта. Причем на средства консорциума не просто 
строятся детские сады, школы и больницы, а про-
водится их полное оснащение самым современным 
оборудованием, мебелью, оргтехникой и учебными 
пособиями.

«В результате тесного взаимодействия консорциу-
ма с акиматом ЗкО и ТОО PSA инвестиции карачага-
нака положительным образом сказались на социаль-
ном переустройстве области», – говорит заместитель 
генерального директора кПО Марат каримов.

В строительстве задействованы только казахстан-
ские подрядчики. Возводятся новые школы, детские 
сады и дома культуры, спортивные учреждения, ре-
монтируются дороги и инженерные сети. На респу-
бликанском конкурсе по социальной ответственно-
сти бизнеса кПО дважды была удостоена награды 
«Золотой Парыз», а также получила награду «Сере-
бряный Парыз» в номинации «Лучший социальный 
проект».

Перечень проектов определяется совместно с 
местной исполнительной властью, что позволяет 
решать самые актуальные и насущные проблемы. 
В этом году в северо-восточной части Уральска, где 
расположены быстрорастущие микрорайоны, от-
крылась площадь, ставшая центром нового города. 
Именно на ней находятся несколько объектов, по-
строенных на средства кПО по индивидуальным ар-
хитектурным проектам. Они стали визитной карточ-
кой и украшением города. 

Завершаются работы по строительству дворца 
молодежи и школьников. Это будет, действительно, 
дворец, в котором предусмотрено все для занятий и 
отдыха молодого поколения. Он состоит из несколь-
ких блоков общей площадью более полутора тысяч 
квадратных метров. Его возведение доверено строи-
тельной компании «Альтаир», которая сотрудничает 
с кПО уже 17 лет.

как рассказал ее директор Сергей Потиченко, 
во дворце расположены спортивный зал, легкоат-
летический манеж, каток с искусственным льдом, 
бассейн, планетарий, интернет-центр, фотостудия, 
электронный тир, зимний сад, студия хореографии, 
помещения для кружковых занятий. Недавно при-
нято решение открыть здесь центр бокса имени Да-

нияра Елеусинова, завоевавшего на Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро титул чемпиона. Сейчас ве-
дется монтаж оборудования. И хотя срок сдачи двор-
ца в эксплуатацию намечен на конец года, строители 
планируют завершить работы в ближайшее время. 
Здесь же, на новой площади, расположен дом торже-
ственных событий, выполненный также в дворцовом 
стиле. Он красив и внутри, и снаружи. купол и окру-
глая форма фасада символизируют юрту. Население 
города растет. Поэтому уральский ЗАГС уже давно 
стал тесен молодоженам. По словам строителей, воз-
водить новый было непросто, поскольку полностью 
исключалось применение типовых решений и в кон-
струкции, и в отделке. Но они отлично справились с 
поставленной задачей. Сейчас здесь не только реги-

стрируются браки, но и проводятся многие значи-
мые собрания и заседания.

 Неподалеку от дома торжественных событий 
расположен центр культуры и искусства им. кады-
ра Мырза Али. Он также построен на средства кПО. 
Весь его облик, великолепие отделки настраивают 
на встречу с прекрасным. В нем расположены кино-
концертный и конференц-залы, библиотека, книго-
хранилище. В читальном зале установлено оборудо-
вание для проведения лекций и конференций. Для 
мероприятий под открытым небом предназначен 
амфитеатр, рассчитанный более чем на тысячу мест. 
Центральное место занимает музей кадыра Мыр-
за Али. В экспозиции – его личные вещи, награды, 
библиотека, фотографии. Более 300 бесценных экс-
понатов рассказывают о жизни и творчестве поэта, 
произведения которого любимы и известны далеко 

за пределами казахстана. В центре проводятся раз-
личные выставки, концерты, встречи с известными 
людьми, литераторами и композиторами.

 Уральцы гордятся еще одним проектом кПО, рас-
положенным в этом же районе. Это теннисный корт, 
который стал самым крупным спортивным объек-
том в регионе. комплекс объединяет четыре закры-
тых и столько же открытых кортов. Зона отдыха, 
баскетбольная, волейбольная и детская площадки, 
озеленение с автоматической системой полива – все 
также соответствует международным стандартам. 
качество, соблюдение сроков и неукоснительное сле-
дование нормам и правилам техники безопасности – 
обязательные требования, которые заказчик предъ-
являет к строителям. 

 консорциумом «карачаганак Петролиум Опе-
рейтинг Б.В.» профинансировано строительство 
нескольких школ в Уральске и в районах области. В 
прошлом году на средства кПО построено и отремон-
тировано 5 средних школ на общую сумму 19,25 млн 
долларов. Возведение объектов образования продол-
жается и в этом году.

В этом году были выделены средства на капиталь-
ный ремонт двух школ – в селе Уялы Бокейордин-
ского района и в Уральске. как рассказала директор 
уральской средней школы № 2 Алима Турегалиева, 
от прежней школы, которая не ремонтировалась не-
сколько десятилетий, остались только стены. Все 
остальное строители заменили. компания «Домо-
строитель» сдержала слово и, несмотря на солидный 
объем работ, уложилась в минимальные сроки. От 
начала и до конца ремонта родительский комитет и 

педагоги контролировали качество работ и остались 
им вполне довольны. Обновленная школа оснащена 
новым оборудованием. В такой школе, считает ди-
ректор, просто невозможно учиться плохо. Алима 
Турегалиева благодарна местным властям, строите-
лям и, конечно, инвесторам, подарившим ребятам 
практически новое здание. В нем размещены также 
группы предшкольной подготовки и мини-центр для 
малышей.

 кПО профинансирован проект строительства 
пешеходного моста в Уральском городском парке, 
шагнувшего на другой берег реки Чаган, где также 
на средства инвесторов карачаганака оборудуется 
дополнительная зона отдыха. Создаются также ус-
ловия для занятий спортом, прокладываются вело-
сипедные дорожки, причем отдельно для взрослых и 
для детей. 

 Одна из наиболее актуальных проблем региона – 
состояние дорог. Она решается в том числе и при со-
действии кПО. В этом году на прокладке и ремонте 
дорог в Уральске работают несколько строительных 
компаний, финансируемых консорциумом. ком-
плексный ремонт выполнен на одной из централь-
ных улиц – проспекте Евразия. Сначала была прове-
дена реконструкция пролегающего под автотрассой 
канализационного коллектора, затем замена инже-
нерных сетей. И только потом уложено новое дорож-
ное полотно. Сейчас завершаются последние работы, 
устройство обочин и укладка бордюров.

 На средства кПО ремонтируются дороги и в Бур-
линском районе. к слову, на реализацию социальных 
проектов в этом районе, на территории которого 
находится карачаганак, в течение трех лет допол-
нительно выделяется 10 млн долларов в год. Про-
шедшим летом ко Дню рождения столицы в поселке 
Бурлин был открыт детский сад на 140 мест. В городе 
Аксай, который является административным цен-
тром и района, и месторождения, ведется строитель-
ство физкультурно-оздоровительного комплекса, 
дорог, ремонт спортивного клуба «Сарыарка» и стро-
ительство автономной котельной, которая будет обе-
спечивать теплом сразу два микрорайона. Проектом 
предусмотрена прокладка подводящего газопровода, 
водопроводных и канализационных сетей. Сдача ко-
тельной в эксплуатацию состоится в этом году. Сверх 
предусмотренных Окончательным соглашением по 
разделу продукции сумм выделено финансирование 
для ремонта почти сорокакилометрового отрезка до-
роги, соединяющего город Аксай с поселком Бурлин. 
Здесь также под самым тщательным контролем нахо-
дится качество работ. 

«Выбирая подрядчиков, мы придерживаемся 
принципов поддержки местных производителей 
и увеличения казахстанского содержания, – рас-
сказывает менеджер по социальным проектам кПО 
Самат Сарсенгалиев. – Со строительными подраз-
делениями поддерживаются партнерские отноше-
ния, которые развиваются в духе взаимопонимания. 
качественные параметры должны соблюдаться и в 
процессе проектирования, и во время строительных 
работ. Следим за тем, чтобы в обязательном поряд-
ке применялись качественные материалы. Причем 
предпочтение также отдается казахстанским».

Национализация кадров является важным струк-
турным звеном в создании экономического наследия 
кПО. Ее цели – максимальное увеличение возможно-
стей трудоустройства для местного населения и ин-
вестирование в профессиональное развитие казах-
станских сотрудников компании.

Вся эта работа соответствует задачам, которые 
ставит глава государства в Послании народу казах-
стана, выделяя в числе приоритетов качественный 
рост человеческого капитала.

Строительство объектов здравоохранения, 
образования, культуры и спорта – основное 
направление социальной программы Кпо

Карина Нуртаева

На этой неделе нам удалось погово-
рить с первым и на сегодняшний 
день самым крупным в стране соз-

дателем concept store для дизайнеров мод-
ной одежды. Сейчас магазин объединяет 
50 отечественных производителей. За 
идею изначально был взят бизнес тради-
ционных мультибрендовых европейских 
бутиков премиум-класса. Но прошло не-
много времени, как мыcль «раскачать ре-
тейл местного пошива» оказалась как ни-
когда к месту.

Основатель бренда Pink Label Айнур 
Ахметова о новой жизни индустрии ди-
зайнерской одежды в онлайне и об уходе 
премиум-сегмента в масс-маркет.

- Айнур, вы представляете в своем 
Сoncept store 50 казахстанских пред-
принимателей, занимающихся поши-
вом одежды по собственному дизайну 
и под своим брендом. Согласно офици-
альной статистике, удельный вес лег-
кой промышленности вырос с 0,3% до 
0,5% в прошлом году. интересно, в ва-
шей нише это заметно?

- конечно, нет. казахстан практически 
не производит тканей, подходящих для 
нашей работы, кроме того, вся фурниту-
ра также покупается на внешних рынках. 
Если говорить языком цифр, то импорт в 
нашей нише составляет порядка 80%. Но 
я бы отметила то, что обычно именно раз-
витие местного дизайнерского рынка дает 
импульс легкой промышленности. Это за-
кономерность. А он за последние два года 
сумел качественно вырасти, причем стал 
адекватно коммерциализирован. Сегодня 
можно говорить о таком сегменте дизай-
нерской одежды как масс-маркет, причем 
в традиционном ретейле, чего еще лет 
пять-шесть назад просто не было. И хотя 
на сегодня априори еще считается, что 
местные дизайнеры это всегда очень доро-
го либо в индивидуальных мастерских, не 
совсем качественно – в ближайшее время 
рынок готов изменить это убеждение. 

 - Но масс-маркет никогда не отличал-
ся оригинальностью контента. Мы сей-
час говорим о каких-то швейных произ-
водствах или все же об оригинальной 
продукции?

- Давайте так, я сейчас говорю о колла-
борации. Основав concept store Pink Label, 
мы смогли собрать 50 казахстанских ди-
зайнеров, представляющих свои изделия в 
продаже на одной площади. Первое, с чем 
пришлось столкнуться, это с необходимо-
стью систематизации. Объясню, качество 
ткани, качество пошива, умение комби-
нировать материалы в изделии должны 
соответствовать стоимости. Мы сразу ис-
ключили возможность несоответствую-
щего завышения цен нашими партнера-
ми. Ценовая политика партнеров в рамках 
Pink Label может достигать разницы в 10 

раз. Также наняли специалистов, которые 
консультируют дизайнеров в их работе: 
fashion-фотографов, IT-специалистов. И 
главное, мы вывели их всех в онлайн. То 
есть Pink Label – это организованная рабо-
та людей нескольких профессиональных 
сфер. Сейчас такое сотрудничество модно 
называть кластером. 

Главное, мы добились того, что теперь 
онлайн-продажи управляют офлайном. 
Говоря о масс-маркете, я имела в виду то, 
что, когда мы смогли оживить продажи, 
спрос в этом сегменте оказался довольно 
высок. Хороший предприниматель вряд 
ли прошел бы мимо такого факта. Но это 
не значит, что человек шьет 50 одинако-
вых платьев или изготавливает 20 похо-
жих сумок. количество образцов весьма 
ограничено. Да и мощностей по массовому 
пошиву у таких специалистов нет. В казах-
стане промышленный дизайн на конвей-
ерный процесс еще не выставлен.

В настоящее время мы отделили масс-
маркет от премиум-сегмента. Первый 
представлен на площади в ТЦ «Зангар», 
бывший алматинский ЦУМ, а недавно от-
крывшийся – в Esentai Mall. Мы хотим за-
нять две ниши.

- то есть уход дизайнеров в масс-
маркет – это тренд?

- В большей степени, да. к слову, знаю, 
сейчас в Астане запускают еще одно новое 
производство швейного оборудования, 
там же, вроде как, будут еще одни поши-
вочные цеха располагаться (комплекс 
KazTexExpo в Астане, – прим. авт.). Это то, 
о чем я говорю. Именно местный пошив 
оживит легкую промышленность. к при-
меру, мы думаем о возможности работать 
с ТОО «ПИк ASTANA Ютария ltd» в той же 
экономической зоне «Астана – новый го-
род». Но это пока только планы.

- Если вернуться к переходу на фор-
мат онлайн, при существующих оф-
лайн-продажах. В чем суть именно ва-
шей it-разработки и как это повлияло 
на продажи в натуральном выражении?

 - Главное отличие нашей разработки 
от всех существующих на сегодняшнем 
рынке – это ее кастомность, разработка 
велась от набора необходимых задач, и 
сейчас способна закрыть весь необходи-
мый функционал и автоматизировать ос-
новные процессы.

- то есть…
- Главное отличие – это совершенная 

CRM-система, позволяющая с точностью 
исследовать данные о предпочтениях по-
купателя.

Другой основной пункт – это специаль-
но разработанное ПО для кассовых терми-
налов, объединяющее в единую систему 
онлайн и офлайн. Это значит, как только 
вы принесете платье на кассу, оно снимется 
с продаж в наличие в онлайне и наоборот.

Немаловажна и полная интеграция 
со всеми вспомогательными сервисами – 
банковским процессингом и службой до-
ставки. 

Еще одно существенное отличие – это 
дистанционная система управления ин-
терактивными рекламными модулями 
(инфокиоски, экраны обратной проекции, 
ТВ).

Самое важное, чего мы этим добились 
– реальная эргономичность как для кли-
ента, так и ощутимая оптимизация штата 
компании. 

- и насколько вы готовы удовлетво-
рить спрос в географическом масшта-
бе?

- Скажу так: мы реагируем на спрос сра-
зу. Сама концепция бизнеса изначально 

способна отвечать на рост спроса, в этом 
вся фишка. В 2017 году мы планируем от-
крыть дополнительно офлайн-магазины в 
Астане, Шымкенте и, возможно, в Атырау, 
чтобы снизить логистическую нагрузку и 
ускорить время доставки. Да, подумываем 
о караганде – мы заметили на практике, 
регион достаточно активен. 

- Хорошо. Со спросом понятно. Как 
поэтапно выстроена работа непосред-
ственно с дизайнерами?

- Давайте я расскажу на примере с ре-
гиональными дизайнерами. Все просто. 
Мастер может отправить нам запрос и 
прислать одно из своих изделий для де-
монстрации. Наш конструктор изучает 
работу, и, если она устраивает, мы пре-
доставляем ему размещение в одной из 
точек и заключаем договор. Сами выкла-
дываем всю линейку в интернет-магазин. 
Для каждого дизайнера уже предусмо-
трена отдельная страница, что-то вроде 
своего сайта, с поддержкой в соцсетях. 
Идеальное подспорье для молодых специ-
алистов. 

- Социальные сети – ваш основной 
инструмент маркетинга?

- Один из. В нашем бизнесе это есте-
ственно. Люди любят смотреть на кра-
сивые фотографии. Но это не главный 
аргумент. Сейчас средств коммуника-
ций у человека много, у некоторых даже 
слишком много. Вопрос: это плюс для 
маркетинга или минус? Добраться до по-
купателя, конечно, вроде бы проще. Но 
не все так однозначно: надо признать, 
что любая реклама, навязанная потре-
бителю через мессенджеры, будет вос-
приниматься как спам. Любая, будь то 
звонок, СМС-рассылка, электронная по-
чта или личное сообщение в Facebook. 
Наступило время точечного продвиже-
ния, я имею в виду возраст, интересы, со-
циальный статус. Тут как ничто другое 
подходят соцсети. Потенциальный по-
купатель имеет неограниченное право 
выбирать, с кем ему комфортнее в своей 
ленте. И это нужно обязательно иметь в 
виду и с этим считаться. кто это не учел, 
уйдет в аут.

- Концепция бизнеса у вас довольно 
интересная. Лично вы зарабатываете 
на количестве продаж или партнеры ра-
ботают по фиксированной оплате?

- Стратегическим инструментом для 
PinkLabel является именно дизайн. Здесь 
работают над созданием продукта, зада-
ются требования и осуществляется вывод 
его на рынок. Бизнес работает третий год, 
продажи каждого дизайнера за это время 
в среднем увеличились на 40%, некоторых 
– до 70%, а оборот самого PinkLabel состав-
ляет около 15-16 млн тенге в месяц. Пар-
тнеры при этом сотрудничают на условиях 
20% оплаты с продаж. как понимаете, это 
мотивирует обе стороны.

Этот бизнес, кстати, становится доволь-
но высококонкурентным, после нашего 
старта в 2013 году в Алматы за последний 
год открылось около 5 концептуальных 
пространств. Согласитесь, зачем покупа-
телю отправляться к одному дизайнеру, 
потом к другому в поисках нужной одеж-
ды, если даже по теории вероятности, при-
ехав однажды в concept store, у него будет 
выбор среди десятка дизайнеров.

- Не совсем понятно про молодых спе-
циалистов. разве вы не заинтересованы 
заводить к себе партнеров с уже более 
или менее поставленной клиентской 
базой?

- Поймите, если потребитель обраща-
ется к дизайну – это осознанный шаг. кто 
наш покупатель? Он продвинут, он полу-
чает возможность эксклюзивного преиму-
щества. И он это понимает. Почему вы ду-
маете, что молодые идеи плохи? Да, они не 
проверены временем, но и консерватизма 
поубавилось даже у экономически сейчас 
активного поколения Х. 

- Ну, хорошо, что же тогда сейчас 
пользуется модным спросом?

- Это философский вопрос. У моды нет 
критериев оценки. Могу сказать, что рас-
тет интерес к этносу. Небольшой штрих 
национального колорита в образе сейчас 
пробуют добавлять не только celebrity. 
Впрочем, растет интерес и к местному по-
шиву как таковому, уже можно отметить 
тренд некой патриотичности в выборе 
одежды. Более того, покупатель делает вы-
бор в пользу казахстанского предложения 
в премиум-сегменте в большинстве, не-
жели импортируемых известных брендов. 
Да, я не шучу. И это, я считаю, естественно 
и умно. Хотя тут дело не в богатстве, дело 
в стиле жизни.

к слову, у иностранных туристов одеж-
да с элементами национального этноса 
пользуется весьма большим спросом, ко-
нечно же. Чего еще пока не учел наш ре-
тейл. В основном это женские украшения 
из металла и кожи качественной работы. 
Представители посольств и иностранные 
делегации специально приезжают к на-
шим партнерам приобрести в качестве по-
дарков такие вещи. Но, надо понимать, это 
не общедоступные пока изделия. 

Айнур Ахметова: «теперь в ретейле 
онлайн-продажи управляют офлайном»

гаухар Ануарбек

Алматинская подземка – самый круп-
ный объект 2012 года. Тогда по актам 
приемки стоимость метро достигла 

165 млрд 900 млн тенге. И уже в первый 
год работы метро «накатало» убыток в $18 
млн. Сегодня дела идут немногим, отме-
чают в администрации метрополитена. 
Ежедневный пассажиропоток составляет 
свыше 40 тыс. человек. Однако о большой 
прибыли по-прежнему говорить не прихо-
дится.

Корреспондент делового еженедель-
ника «Капитал.kz» заглянул в бюджет 
алматинского метро и подвел итоги че-
тырехлетней работы вместе с главным 
инженером коммунального государ-
ственного предприятия г. Алматы «Ме-
трополитен» Нургали усеновым. 

- Нургали Мамыраевич, 47 тыс. чело-
век в сутки перевозит метро. Это много 
или мало, на ваш взгляд? Достаточный 
показатель для города-миллионника? 

- Понятно, что спасти от транспорт-
ного коллапса город мы пока не можем, 
хотя ежедневно разгружаем наземный 
общественный транспорт, на мой взгляд, 
ощутимо. За весь 2015 год, к примеру, на 
метро мы перевезли более 10 миллионов 
пассажиров. Вроде солидная цифра. Но это 
всего лишь 4,3% от пассажиропотока все-
го наземного общественного транспорта. 
конечно, это очень мало. В дальнейшем мы 
ожидаем увеличения этого показателя. В 
июне прошлого года, отмечу, уже начата 
работа по строительству двух станций – 
«Сары-Арка» и «Достык». На эти объекты 
мы возлагаем большие надежды, по нашим 
подсчетам, при вводе в эксплуатацию дан-
ных станций прогнозируемый пассажиро-
поток составит 87 тыс. человек в сутки. А в 
ближайшей перспективе количество стан-
ций будет увеличиваться. На подходе еще 
четыре – до микрорайона «калкаман» и 
автовокзала «Западный». Таким образом, в 
ближайшие пять лет общая доля перевоз-
ок в метро вырастет до 10-15%. По крайней 
мере мы очень на это надеемся. 

- Серьезный скачок, более чем в три 
раза… 

- Да, и он возможен. конечно, при усло-
вии ввода четырех станций в ближайшую 
пятилетку. 

- Нургали Мамыраевич, теперь о де-
лах финансовых. В первый год работы 
сумма убытков метро Алматы соста-
вила 18 миллионов долларов. удалось 
справиться с этим по-настоящему пуга-
ющим показателем? 

- Могу пройтись по совсем свежим 
данным. По результатам работы метро в 
последние 8 месяцев, услугами подземки 
воспользовались 11 млн 960 тыс. человек. 
Это на 20% больше в сравнении с ана-
логичным периодом 2015 года. Доход от 
перевозки получен в размере 745 млн 424 
тыс. тенге. Опять же в сравнении с анало-

гичным периодом прошлого года рост со-
ставил свыше 6%. Добавлю, что на сегод-
няшний день тариф на оплату проезда в 
метро установлен местным исполнитель-
ным органом и равняется 80 тенге – для 
взрослых, и 40 тенге – для детей до 14 лет. 
Данный уровень тарифа не покрывает пол-
ностью эксплуатационные расходы метро-
политена. Поэтому в целях эффективной 
работы метро из местного бюджета выде-
ляются субсидии в сумме 3 млрд 959 млн 
602 тыс. тенге. Эти деньги покрывают 80% 
наших расходов. 20% мы обеспечиваем за 
счет доходов, полученных от перевозки 
пассажиров.

- то есть о самоокупаемости речи 
быть не может? 

- Наше предприятие изначально яв-
лялось и является планово-убыточным. 
Соответственно, в данный момент мы в 
принципе не можем говорить о какой-ли-
бо прибыльности. В дальнейшем, когда мы 
построим новые станции, будем развивать 
метро – к этому мы стремимся – возможно, 
наши доходы будут значительно выше, и 
мы сможем хотя бы приблизиться к само-
окупаемости.

- А в чем, на ваш взгляд, здесь дело? В 
том, что недостаточный пассажиропо-
ток или проблема в низком тарифе? 

- Здесь имеют значение оба данных 
вопроса. Бесспорно, проблемы есть – и 
в том, что еще малое количество алма-
тинцев пользуется метрополитеном, и 
общественным транспортом в принци-
пе, плюс низкий тариф. Мы подсчитали, 
что себестоимость одной поездки в этом 
году составляет 883 тенге без учета НДС. 
В прошлом году этот показатель равнялся 
993 тенге. Снизилась цифра за счет того, 
что в прошлом году мы ввели две стан-

ции – «Сайран» и «Москва», увеличился 
пассажиропоток, и за счет этого удалось 
достичь такого результата. Другими сло-
вами, нужно набраться терпения, и я уве-
рен, со временем алматинское метро смо-
жет показать определенный финансовый 
успех. 

- Что касается затрат метрополитена. 
Какие главные расходы сегодня у город-
ской подземки? 

- Основные расходы метрополитена на 
сегодня – это заработная плата работни-
ков, коммунальные услуги, в том числе 
электроэнергия, материальные затраты, 
а именно расходы для конкретной эксплу-
атации метро – ежедневные ГСМ, сырье, 
амортизация основных средств и немате-
риальных активов, прочие услуги, кото-
рые оказывают сторонние организации 
для технической поддержки и ремонта. 
Плюс налоги, различные сборы. Вот на эти 
цели производятся траты в первую оче-
редь. 

- Как вы обеспечиваете безопас-
ность? 

- Метрополитен был открыт 1 декабря 
2011 года и сегодня является самым со-
временным метро в СНГ по всем техниче-
ским параметрам. Что такое безопасность 
алматинского метро? Это применение 
сейсмостойких тоннельных конструкций, 
новейших технологий, в целом метро ос-
нащено более 25 системами безопасности. 
Составы вагонов, которые эксплуатиру-
ются сейчас в метро, имеют сквозной про-
ход между вагонами. Это является одним 
из основных критериев современного 
метро, что обеспечивает удобство и без-
опасность пассажиров. Вагоны также все 
оснащены видеонаблюдением с записы-
вающим устройством, со сроком хранения 

информации до 7 суток. Имеются конди-
ционеры. На каждой станции установле-
ны 25-30 камер видеонаблюдения также 
с записывающими аппаратами. Работают 
дежурные по станциям, дежурные по эска-
латорам, они на рабочих местах ведут на-
блюдение и контролируют ситуацию по 
всему метро. 

- текущий год не стал исключением 
в плане определенных стрессов, встря-
сок, назовем их так, для алматинского 
метро. Я сейчас говорю о нередких слу-
чаях ложных вызовов о заложенных 
бомбах, о ливнях, их последствиях, ко-
торые особенно стали масштабными в 
этом году. Как реагируете на подобного 
рода Чп? 

- Да, всем известно, что такие нестан-
дартные ситуации в этом году были. Но 
все они разрешаются оперативно. У нас 
уже отработаны и разработаны инструк-
ции – кто, когда, в каких случаях и как 
действует. каждый работник службы зна-
ет свои обязанности и своевременно пред-
принимает определенные действия для 
разрешения подобных ЧП. кроме того, мы 
и в ночное, и в дневное время проводим 
учения силами службы метрополитена, а 
также совместно с городскими спецслуж-
бами. Обучаем наших сотрудников взаи-
модействию с другими специалистами и 
объясняем на практике, как вести себя в 
аналогичных ситуациях. 

- и все-таки давайте рассмотрим слу-
чаи затопления после ливневых дож-
дей. Каким был алгоритм действий со-
трудников метро? 

- В этом году такая ситуация возникла 
не в первый раз. И речь идет не только о 
метро. Все городские дороги были зато-
плены, как вы знаете, все подземные пеше-
ходные переходы. когда поступает сигнал, 
мы выезжаем на место. Уже там понимаем 
– если что-то зависит от нас, быстро при-
нимаем решение. Если от других служб 
города – сообщаем им, чтобы они своев-
ременно предприняли меры. Но я вот что 
хочу объяснить. У нас на входах предусмо-
трены дренажные системы. В случае зато-
пления или попадания воды на наши объ-
екты автоматически включаются насосы, 
которые откачивают воду на поверхность. 
То, что казахстанцы видели в интернете, 
все эти затопленные подземки, это совсем 
не значит, что точно такая же картина 
была в метро. Мы с данной проблемой не 
раз справлялись, и в этот раз тоже не воз-
никло проблем. Своевременно отреаги-
ровали, откачали воду на стадии ее попа-
дания на вход станции. Никакого ущерба 
у нас не было. Помогли насосы. И потом, 
многое зависит от материалов конструк-
ций. Пол, стены – все в метро изготовлено 
из гранита. А это устойчивый материал. 

- Нургали Мамыраевич, вопрос опять 
же популярности метро. Мы очень ча-
сто читаем новости, особенно в запад-
ных СМи, о том, что очередной олигарх, 

кинозвезда или крупный политик был 
замечен в вагоне метро в простеньком 
костюмчике и свежей прессой в руках. 
Как вы считаете, когда мы сможем пере-
ломить нашу ментальность, когда смо-
жем убедить казахстанца, что, имея воз-
можность ездить на роскошном авто, 
будет правильнее проехаться в метро? 

- как мне кажется, для этого руковод-
ство нашего города сейчас предприни-
мает все меры. Для того чтобы были все 
условия, при которых горожанин примет 
решение пересесть с личного транспорта 
на общественный. Алматинцы должны по-
нять со временем, что это единственное 
решение ситуации, которая на сегодняш-
ний день сложилась на дорогах города. 
Непрерывно продолжается строительство 
новых станций метро, закупаются новые 
автобусы, троллейбусы. Все это создает 
условия качественной перевозки пассажи-
ров. И думаю, что, оценив это, в ближай-
шем будущем определенная категория 
жителей Алматы пересядет на обществен-
ный транспорт, в том числе на метро. 

- Вы сами как часто пользуетесь ме-
тро? и в каких целях? Больше по долгу 
службы, наверное? 

- Я передвигаюсь по городу на метро и 
на личном автомобиле. В автобусы сажусь 
редко. Руководство мое также ездит на 
метро. конечно, нередко по работе спу-
скаюсь в подземку, но, признаюсь, что мне 
действительно комфортно ездить в метро. 
В выходные, к примеру, передвигаюсь 
только на нем. 

- А вы можете назвать главные пре-
имущества поездки в метро? 

- Экономия времени, во-первых. каче-
ство предоставления услуг. Зимой, напри-
мер, у нас тепло, летом – кондиционеры. 
Не надо толкаться, все чисто и под контро-
лем, безопасно. Еще одно преимущество – 
скорость. Если с учетом пробок, чтобы до-
ехать до определенной точки, вам нужно 
потратить 40 минут на личном автотран-
спорте, то в метро доехать до пункта на-
значения можно за 20 минут. Время пути 
сокращается в два раза. 

- Как считаете, нужно ли еще строить 
метро в казахстанских городах? и смо-
жем ли? 

- Основное требование строительства 
метро, как известно, чтобы население го-
рода было не меньше одного миллиона 
человек. Таким образом, немало городов в 
нашей стране могут инициировать строи-
тельство метро. Если такое решение при-
нимается, если вовремя проект финанси-
руется, то проблем быть не может. Опыт 
у нас уже есть. В Алматы было построено 
первое метро в стране. У нас были пробле-
мы и с кадрами, и с организацией работ, и 
с финансированием. Сейчас все это прой-
дено, есть нужный багаж практических 
знаний и, уверен, с учетом всего этого 
можно построить подземку в любом горо-
де быстро и качественно.

Виктория Кучма

Новый генеральный план 
мегаполиса вышел на 
финальную стадию 

согласования

Большие перемены для большого города. 
Алматы готов к концу этого года принять 
новый Генеральный план. Действующий, 
утвержденный еще в 2002-м и рассчитан-
ный до 2020-го, по словам специалистов, 
сегодня безнадежно устарел. Вызовы, с 
которыми столкнулся быстрорастущий 
мегаполис, потребовали досрочной раз-
работки очередного Генплана. корреспон-
дент «капитал.kz» встретился с главным 
архитектором города – директором про-
ектного института «Алматыгипрогор-1» 
Алтаем Сатыбалдиевым, чтобы узнать, 
какие главные преобразования заложены 
в Генеральном плане южной столицы на 
15 лет.

ориентир на Мюнхен 
Немецкий Мюнхен во многом послужил 
ориентиром для местных проектировщи-
ков. «У нас схожие проблемы по экологии, 
по транспорту – он тоже рядом с горами, в 
межгорной котловине находится. Мы кон-
тактировали с немецкими специалистами 
и многие вещи, которые сейчас собираем-
ся делать, почерпнули из практики имен-
но этого города», – рассказал собеседник 
корреспондента «капитал.kz».

Кто разрабатывает генплан?
Генпроектировщик – ТОО «Проектный 
институт «Алматыгипрогор-1», а на субпо-
дрядной основе к проработке отдельных 
разделов документа привлечено 7 проект-
ных организаций, крупнейших в своей об-
ласти. Это казНИПИ Энергопром, казНИИ 
энергетики им.Чокина, НИИ транспорта и 
коммуникаций и др. В Генплан вошли и 
концептуальные идеи датского архитекто-
ра Яна Гейла. Чего хотят сами алматинцы 
– выясняли студенты Архитектурного ин-
ститута, опросив около 15 тысяч горожан. 
Проведена полная ревизия архитектур-
ных и природных памятников. 

Куда будем расти?
Показателя в 1,5 млн жителей и 35 тыс. 
гектаров, заложенных в старом Генплане, 
мегаполис достиг еще в 2013 году. На се-
годняшний день население превысило 1,8 
млн, а сам город раскинулся на 70,3 тыс. 
га. Такими же темпами в ближайшие годы 
южная столица расширяться не будет. 
Городу может отойти всего порядка 12-
13 тыс. гектаров пригородных земель, и, 
скорее всего, только начиная с 2020 года. 
Развиваться Алматы будет в основном в 
северном и восточном направлениях. Аб-
солютно новой инфраструктурой обрастут 
Наурызбайский и Алатауский районы. Зе-
леный пояс и новые жилые массивы могут 
появиться вдоль БАкАД. 

город без окраин
В целом все предложения Генплана сво-
дятся к тому, чтобы подтягивать перифе-
рийные районы до уровня жизни в центре. 
Предполагается сформировать 4 планиро-
вочные зоны: западную, северо-западную, 
северную и восточную, а также один плани-
ровочный район – центральный. каждый 
из них будет развиваться как самодоста-
точное многофункциональное градостро-
ительное образование со своими местами 
приложения труда, местами для отдыха 
и решением всех культурно-бытовых по-
требностей. Это позволит уменьшить дав-
ление на центр, сократив передвижение 
транспорта и населения. В основе перемен 
– принципы полицентричности, «города 
коротких связей» и «города без окраин». 
«Сейчас основной упор по общественной 
застройке лежит не в центре, а именно на 
периферии. Это делается, чтобы повысить 
инвестиционную привлекательность этих 
районов», – сказал Алтай Сатыбалдиев. 

Выселение машин
Самый грязный воздух, как показали заме-
ры, сегодня в тех районах, которые раньше 
считались экологически чистыми, – в Са-
мале и в районе Достык – аль-Фараби. Здесь 
наибольший трафик машин. Ежедневно по 
городу перемещается около 800 тыс. авто, 
треть из которых иногородние. «Европей-
ские города с такой проблемой столкнулись 
еще в 70-х годах. Сейчас они ее решили, 
причем не за счет того, что строили много-
численные развязки и расширяли дороги. 

Они стали ограничивать использование 
личных машин, развивать общественный 
скоростной транспорт и пешеходное дви-
жение. Те же самые идеи мы закладываем 
и в наш новый Генеральный план», – под-
черкнул эксперт. «Железных коней» будут 
выселять из центра платными парковками 
и платным въездом. Причем, чем ближе к 
ядру города, тем дороже парковка. 

Равномерно распределить транспорт и 
увести транзитные потоки из мегаполиса 
призваны три дорожных кольца с непре-

рывным движением – без светофоров. Са-
мое большое, наружное – это БАкАД, ко-
торую начнут строить в 2017 году. Среднее 
кольцо – это продолжение улицы Саина на 
север. А малое транспортное кольцо свя-
жет улицы Рыскулова, Саина, аль-Фараби 
и ВОАД и может стать платными «ворота-
ми» в центр. Здесь осталось только ввести 
две развязки: на Рыскулова – ВОАД и Ры-
скулова – Емцова. 

Автодороги Абая и Толе би намерены 
пробивать на запад. По пробивке Абая 
уже разработана проектно-сметная до-
кументация. Такая пробивка назрела для 

развития нового Наурызбайского района. 
В северном направлении будет пробивка 
Тлендиева и других новых магистралей. 

Даешь метробусы
Скоростные метробусы БРТ могут поя-
виться даже раньше трамваев ЛРТ и будут 
ездить на «зеленой волне» по своей поло-
се. Ветка метрополитена сейчас строится 
на запад по Абая в сторону калкамана. В 
районе калкаманской улицы Ауэзова и 
проспекта Райымбека появится транспор-

тно-пересадочный узел (ТПУ), который 
должен взять на себя перехватывающие 
функции со стороны въезда с запада. Вто-
рая ветка будет продолжена на север по 
Сейфуллина через ж/д вокзал «Алматы-1» 
и в сторону Первомайки, где тоже создадут 
ТПУ, который перехватит потоки с север-
ной стороны – с капшагая. Еще один узел 
запланирован на востоке в районе рынка 
«Жетысу». На каждом из трех ТПУ постро-
ят автовокзал, где будут заканчиваться 
маршруты пригородного автобусного со-
общения, и многоярусные парковки для 
въезжающего транспорта. 

Что будет с центром? 
Историческое ядро – центр Алматы – в 
Генплане рассматривается как достояние, 
которое необходимо сохранить и восста-
новить его функции. То есть отдать его 
пешеходам, убрать избыточный транс-
порт. Облик Алматы в центре изменится 
через 15 лет только в части благоустрой-
ства и повышения качества, комфортно-
сти городской среды, считает архитектор. 
Предполагается восстановление фасадов 
исторических зданий. Примыкающие к 
центру промпредприятия вынесут в инду-
стриальную зону. 

пойдут под снос
Во многих районах города будут сноситься 
малоэтажные постройки 50-х годов – это 
порядка 700 тыс. кв. метров. Такие задачи 
стояли и в старом Генплане, но нехватка 
финансирования тормозила проект. Жи-
тели взамен ветхого жилья получают но-
вое на этом же месте, и еще 10% квартир 
застройщик передает акимату по себесто-
имости для очередников. Под снос попа-
дут и все незаконные постройки в логах, 
вдоль речек – в основном в Турксибском, 
Жетысуском районах. Осушенные терри-
тории превратят в лесопарковые зоны. 

«Сказать, какие именно здания будут 
сноситься, а какие нет – это уже другая 
стадия, она называется «Проект детальной 
планировки», которая уже в последующем 

на основании Генплана разрабатывается 
на отдельные участки города», – пояснил 
спикер.

город небоскребов?
Эксперт не исключает, что в Алматы в 
ближайшие годы может вырасти большое 
количество небоскребов. Но не в центре – 
здесь этажность ограничена регламентом 
– высотой близлежащих домов, а там, «где 
это оправдано и возможно». Например, в 
районе Тастака или в Наурызбайском. «С 
пробивкой новых магистралей это будет 
достаточно привлекательно. Есть прогноз 
ООН, что к 2050 году половина жителей 
Земли будет жить в небоскребах», – сооб-
щил глава проектного института.

Новые объекты
В Наурызбайском районе сейчас ведется 
активное строительство общественно-
административного центра. Инвестором 
планируется построить многофункцио-
нальный досуговый центр с планетарием. 
В Алатауском – возводится соборная ме-
четь. Здесь же будет размещен ряд вузов. 
На озере Сайран могут появиться водопад 
и современная зона отдыха с аттракциона-
ми. кстати, у проектировщиков есть идея 
разместить на проспекте Абая крупные 
торговые и бизнес-центры, что также по-
зволит «снять напряжение» в централь-
ной части. «Мы предполагаем рядом с 
Сайраном создание крупного делового и 
развлекательного центра западной плани-
ровочной зоны. Это вдоль проспекта Абая 
– от Баумана до озера. Он вроде как бы и 
не очень далеко от центра и вместе с тем 
достаточно близко к микрорайонам, где 
большая концентрация населения, но нет 
сейчас достойного центра», – информиро-
вал эксперт.

Еще зеленее
Оказывается, мнение, что Алматы – супер-
зеленый город – это заблуждение. На одно-
го жителя приходится 3-4 метра зеленых 
насаждений общего пользования (сюда 
не входят уличные деревья – у них своя 
функция: защита от пыли, шума, солнца). 
А должно быть по нормативам не менее 10. 
Поэтому площади парков, скверов, лесопо-
садок в Генплане увеличены многократно 
– с 560 га до 14 тыс.!

Как сильно изменится Алматы  
к 2030 году?
«Люди наконец всегда будут видеть наши 
незатуманенные горы, дышать более чи-
стым воздухом. Здесь будет приятный 
для прогулок и безопасный центр, причем 
стандарты комфорта, которые мы закла-
дываем в центральной части, распростра-
нятся и на периферию. Я предполагаю, что 
Алатауский, Наурызбайский районы – они 
не будут чисто алматинскими, может, 
какой-то другой облик примут, но в лю-
бом случае мы будем себя вполне ощущать 
в едином городском пространстве. Многие 
тезисы Генплана, я думаю, нам к 2030 году 
удастся решить положительно», – отметил 
эксперт.

После окончательной экспертизы и 
утверждения в правительстве новый Ген-
план Алматы будет размещен в открытом 
доступе.

Доходы подземелья. Как алматинское 
метро сводит дебет с кредитом? Каким будет Алматы через 15 лет?

Сoncept store Pink label 
 
Основана в 2013 году как 
концептуальная площадка для 
дизайнеров Алматы, затем и 
регионов. В  настоящее время в 
качестве партнеров на площадке под 
собственными брендами работают 
50 дизайнеров, среди них наиболее 
известные Aya Bapani, Sanara, YS 
Collection, AVOLI.



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 6 октября, 2016 четверг, 6 октября, 20168 9// бизнес // ракурс

СБор-поХоД 
КорАБЛЕй зАВЕршЕН

По плану боевой подготовки ВМС ВС ка-
захстана корабли Военно-морских сил за-
вершили сбор-поход кораблей по акватории 
каспийского моря. Цель сбора-похода – под-
держание благоприятного оперативного ре-
жима в казахстанском секторе каспийского 
моря. Особенностью совершения сбор-похода 
является обход в течение 7 дней всей аква-
тории казахстанского сектора каспийского 
моря по приграничным водным территориям 
ракетно-артиллерийскими кораблями «Са-
рыарка», «Орал» и «казахстан» ВМС ВС Рк. В 
ходе проведения сбора-похода кораблями в 
море отработаны такие задачи, как организа-
ция противовоздушной обороны корабля на 
переходе морем, организация противокора-
бельной и противоминной обороны, манев-
рирование в составе соединения однородных 
кораблей, проведение практических стрельб 
по морским целям из 30-миллиметровой ар-
тиллерийской установки Ак-306, 23-мм ЗУ-
23-2 и 12,7-миллиметрового НСВП «Утес» и 
организация всех видов защиты корабля. «Я 
впервые был свидетелем организованного и 
слаженного действия экипажа», – отметил 
лейтенант Есбол Абулкаиров – выпускник 
2016 года, который впервые вышел в море в 
составе экипажа ракетно-артиллерийского 
корабля «Орал». «Все поставленные главно-
командующим задачи были выполнены, на 
практических стрельбах все цели были по-
ражены», – сказал старший на сборе-походе 
кораблей командир войсковой части 29011 
капитан I ранга канат Ниязбеков. Напомним, 
что сбор-поход кораблей в казахстанском 
секторе каспийского моря проходил под ру-
ководством главнокомандующего ВМС ВС 
Рк вице-адмирала Жандарбека Жанзакова. 
Сбор-поход кораблей проходит один раз в год. 
(пресс-служба Мо)

МАжиЛиС оДоБриЛ 
попрАВКи

Депутаты мажилиса одобрили в первом 
чтении новый законопроект по вопросам 
противодействия экстремизму и терроризму. 
Пакет поправок предусматривает усиление 
уголовной ответственности за экстремист-
ские и террористические преступления, вве-
дение альтернативной подследственности в 
УПк по преступлениям в сфере незаконного 
оборота оружия, нелегальной миграции и 
наркобизнеса. к тому же устанавливается 
запрет на продажу оружия в готовом для 
стрельбы состоянии и особые требования к 
охранным организациям, которые обеспечи-
вают охрану объектов, если на их территории 
имеются оружие, боеприпасы и взрывчатые 
вещества. Усиливается контроль за оборотом 
оружия, порядком его хранения, в том числе 
вводится особый порядок государственного 
контроля за предпринимателями, занятыми 
в сфере оборота гражданского, служебного 
оружия и боеприпасов. А также ужесточается 
контроль за предпринимателями, которые 
занимаются охранной деятельностью. В част-
ности, впервые предлагается ввести штрафы 
за незаконное использование форменного об-
мундирования охранных структур. Вводится 
запрет на деятельность религиозных групп и 
объединений, которые провоцируют в своих 
выступлениях действия экстремистского и 
террористического характера. Отдельное нов-
шество коснется Закона «О связи», который 
дополняется возможностью предоставления 
органу, занятому оперативно-розыскной де-
ятельностью на сетях связи, приостановить 
работу сетей и средств связи в случаях, не 
терпящих отлагательств и могущих привести 
к совершению тяжких и особо тяжких престу-
плений. (Соб. инф.) 

АКЦизы БуДут 
поВышАть 
поЭтАпНо

Министерство национальной экономики 
казахстана предлагает поэтапно повышать 
акцизы на алкоголь и табак до 2019 года. Об 
этом в ходе заседания Правительства Рк со-
общил руководитель ведомства куандык 
Бишимбаев. «В целях усиления фискальной 
функции акцизов на алкогольную продукцию 
и табачные изделия предлагается поэтапное 
повышение акцизов. Действующим Налого-
вым кодексом установлены размеры ставок 
акцизов на 2014-2016 годы. На 2017-2019 
годы ставки акцизов не установлены», – ска-
зал куандык Бишимбаев. Министр сообщил, 
что предлагается установить ставки акцизов 
на алкогольную продукцию за 1 литр в 2017 
году в размере 2 тыс. тенге с повышением до 
2550 тенге в 2019 году. На пивные напитки за 
1 литр в размере 39 тенге с повышением до 57 
тенге и на табачные изделия за 1000 штук в 
размере 6200 тенге с повышением до 8700 тен-
ге. «кроме того, в целях избежания двойного 
налогообложения и усиления конкуренто-
способности отечественных производителей 
при экспорте алкогольной продукции пред-
лагается установление нулевой ставки акциза 
на этиловый спирт», – подчеркнул министр. 
(primeminister.kz)

рЕКоНСтруКЦиЯ 
АЭропортА АСтАНы

Реконструкция аэропорта Астаны завер-
шится весной 2017 года, рассказал министр по 
инвестициям и развитию казахстана Женис 
касымбек в ходе заседания правительства, 
посвященного вопросам реализации госпро-
граммы «Нұрлы жол». Так, по словам главы 
ведомства, на сегодняшний день завершены 
работы по возведению железобетонного и ме-
таллического каркаса здания. Также выпол-
няются работы по устройству кровли, фасада, 
прокладке сети водопровода, тепло-, электро-
снабжения и коммуникационных сетей свя-
зи. Ведутся внутренние отделочные работы, 
начат монтаж оборудования автоматической 
системы обработки багажа. «Общий объем 
выполненных работ – 58%. Полное заверше-
ние строительства планируется в марте 2017 
года», – отметил Женис касымбек, доклады-
вая о ходе работ в столичном аэропорту.  (as-
tanaairport.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

НБ рК СНизиЛ 
БАзоВую СтАВКу  
До 12,5%

В начале недели Национальный банк при-
нял решение снизить базовую ставку до уровня 
12,5%. Об этом заявил в ходе брифинга для СМИ 
председатель НБ Рк Данияр Акишев, озвучивая 
решение по базовой процентной ставке. Глава 
Нацбанка уточнил, что ширина процентно-
го коридора осталась без изменений – +/-1%. 
Ставки по операциям изъятия ликвидности и 
по операциям предоставления ликвидности 
будут находиться внутри коридора от 11,5% до 
13,5%. По его словам, снижение базовой став-
ки стало результатом позитивной динамики 
параметров внешнего и внутреннего рынка. 
«Мировые цены на нефть стабилизировались 
на уровне 45-50 долларов США за баррель, а 
также наблюдается снижение волатильности 
курсов валют в странах торговых партнерах, и 
в первую очередь в Российской Федерации», – 
сказал Данияр Акишев. Он также отметил, что 
на внутреннем рынке снижаются негативные 
инфляционные и девальвационные ожидания. 
При подтверждении замедления инфляцион-
ных процессов и тенденции к устойчивому 
снижению годовой инфляции, а также ста-
бильного роста тенговых депозитов Нацбанк 
не исключает дальнейшего снижения базовой 
ставки. (Kapital.kz)

НАЛиЧНыЕ  
В БритАНии 
ВыроСЛи ВДВоЕ 

Сумма наличных денег, циркулирующих 
в экономике Великобритании, в два раза пре-
вышает уровень десятилетней давности, со-
общает Банк Англии. Регулятор отмечает, что 
рост методов безналичных платежей, таких 
как бесконтактные транзакции и мобильные 
P2P-платежи, мало влияет на сокращение 
числа банкнот и монет среди населения. На 
сегодняшний день в обращении циркулирует 
около 60 млрд фунтов стерлингов в купюрах, 
что на 1000 фунтов стерлингов на человека 
больше, чем 10 лет назад. Причиной избытка 
наличных в стране, по мнению Центробан-
ка, является удобство, широкое признание 
фунта и легкость управления бюджетом. «В 
ближайшие годы, вполне вероятно, что аль-
тернативные цифровые методы оплаты станут 
более популярными и получат более широкое 
признание», – считает Банк Англии, добавляя, 
что многие люди по-прежнему будут исполь-
зовать наличные деньги в своей повседневной 
жизни. (Banks.eu)

E-COmmErCE В МирЕ 
ДоСтигНЕт поЧти  
$2 трЛН 

Оборот электронной коммерции в мире, 
как ожидается, достигнет $1,915 трлн в 2016 
году, что составляет 8,7% от общего объема 
розничных расходов по всему миру. к 2020 
году онлайн-продажи, по прогнозам, выра-
стут до $4,058 трлн и составят 14,6% от всей 
торговли в мире. Согласно исследованию ком-
пании eMarketer, общий объем розничной тор-
говли по всему миру в 2016 году составит при-
близительно $22,046 трлн, что на 6% больше, 
чем в 2015 году. Под розничной электронной 
коммерцией компания подразумевала покуп-
ку товаров и услуг через интернет, за исклю-
чением поездок, ресторанов и билетов на кон-
церт. Азиатско-Тихоокеанский регион будет 
оставаться крупнейшим в мире розничным 
рынком электронной коммерции в течение 
всего прогнозируемого периода, с объемом 
продаж около $1 трлн в 2016. к 2020 году этот 
показатель вырастет в более чем два раза – до 
$2,725 трлн. (Соб. инф.)

рЕЛиз пЛАтЕжНого 
СЕрВиСА LG Pay 
отЛожЕН

компания LG Electronics вновь задерживает 
релиз своей собственной платежной системы 
LG Pay до 2017 года. Это уже вторая задержка 
запуска мобильного кошелька, который дол-
жен был быть представлен одновременно с 
выпуском нового смартфона LG V20. Согласно 
информации, в сервисе LG Pay, который не бу-
дет привязан к смартфонам, были обнаружены 
ошибки, связанные с интеграцией специаль-
ной карты WhiteCard и мобильного кошелька. 
На этой карте будут храниться данные несколь-
ких кредитных и дебетовых карт. Также сооб-
щается, что компания до сих пор не получила 
все необходимые документы для реализации 
сервиса на рынке. LG Electronics объявила о за-
пуске платежного сервиса еще в прошлом году. 
Эксперты считают, что LG Pay рискует серьезно 
отстать от своих конкурентов из-за задержек, 
так как мобильные платежи становятся все бо-
лее популярными. (Banks.eu)

СБЕрБАНК СтАНЕт 
ЛуЧшЕй МироВой 
КорпорАЦиЕй

Сбербанк должен стать одной из лучших 
корпораций в мире, сообщил глава крупней-
шего российского банка Герман Греф. «Передо 
мной стоит задача – построить корпорацию, 
которая будет одной из лучших в мире. И мы 
понимаем, что ответственность на нашей ко-
манде очень большая, потому что Сбербанк – 
это основа всей финансовой системы. Если мы 
начнем проваливаться, то очень сильно будет 
чувствовать это страна. И это главная задача», 
– сказал Греф в интервью Владимиру Познеру 
в одноименной передаче на Первом канале. 
«Если учиться, то надо учиться у лучших. Мы 
учимся не только у американцев, мы учимся у 
китайцев. Сегодня китайцы громадный про-
гресс сделали вперед. Мы по многим вещам 
учимся сегодня у китайцев. Где-то мы услы-
шали, что новое можно у нас применить, мы 
сразу же бежим, изучаем и начинаем учить-
ся», – отметил он. (Bankir.ru)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

ЧЧАдина Байкинова

«как вам наш «крестный отец?» 
– спрашивает меня девушка за 
стойкой, когда я решаюсь попро-

бовать один из овощных соков, бережно 
расставленных за ее спиной. «У нас еще 
есть ореховое молоко, – раздается из-за 
моей спины голос Жазиры касымовой, 
совладелицы фреш-бара Urban Press. – 
Правда, это не совсем молоко. Не коровье. 
Мы делаем его из миндаля». В начале это-
го года Жазира вместе с мужем Данияром 
касымовым решились на открытие фреш-
бара, который специализируется на произ-
водстве и продаже соков холодного отжи-
ма. Несмотря на высокую себестоимость, 
кризис и постоянное сравнение натураль-
ных соков с пакетированными, непривыч-
ный концепт быстро прижился на местном 
рынке. О том, можно ли сделать бизнес на 
здоровых напитках, в интервью «капитал.
kz» рассказала Жазира касымова. 

по свежим следам
Идея создать такой бизнес зародилась, ког-
да я училась в Англии. Там было легко най-
ти свежевыжатые соки, а сама технология 
холодного отжима была крайне популяр-
ной. как раз в Англии я и пристрастилась 
к таким сокам. По возвращении в казах-
стан я подумала, что у нас можно открыть 
что-то подобное, тем более что мне самой 
этих соков очень не хватало. Но каждое 
утро их готовить было немного лень, да и 
времени на то, чтобы все приготовить, а 
потом помыть соковыжималку, не было. 
Единственной проблемой было то, как во-
плотить такой бизнес в реальность, ведь у 
меня не было какого-то опыта в бизнесе. 
Мне помог муж. У него уже был опыт в 
открытии малого и среднего бизнеса, так 

что мы вместе наладили все процессы и за-
нялись развитием этой точки. 

Если говорить о цифрах, то мы вложи-
ли порядка $250 тыс. конечно, большая 
часть ушла на то, чтобы закупить обору-
дование. Оборудование мы заказывали в 
США. Там есть единственная компания, 
которая занимается производством под-
ходящего нам запатентованного оборудо-
вания для соков холодного отжима. Если 
с оборудованием мы сразу определились, 
то с продуктами поначалу было сложно. 
Сейчас часть продуктов мы заказываем у 
местных поставщиков, но когда мы доба-
вили в меню ореховое молоко, то решили, 
что стручки ванили, какао и еще часть ор-
ганики будем закупать в США. 

когда мы думали об упаковке, мне хо-
телось, чтобы она была какой-нибудь не-
обычной. Даже форма бутылочки и кры-
шечки. Мы нашли местную компанию, 
которая занимается выдувом таких буты-
лочек. Мне кажется, мы очень творчески 
подошли к упаковке, разработали сами 
дизайн и форму. к тому же решили, что 
в качестве наклейки будем использовать 
крафт-бумагу, так как она больше всего ас-
социируется с биопродуктами. 

Выжать до капли
По классической системе, например, когда 
вы выжимаете соки дома или для вас это 
делают в ресторане, сок выживают через 
центрифугу. Внутри машинки стоит ме-
таллическое сито, которое к тому же вра-
щается с высокой скоростью. как раз за 
счет трения фрукта о сито получается сок. 
Но проблема в том, что оно нагревается и 
вызывает окисление продукта. Из-за этого 
порядка 70% витаминов исчезает. 

В своем производстве мы стали ис-
пользовать технологию гидравлического 

пресса. В холодном отжиме традиционно 
отсутствует элемент нагревания продук-
та. В соковыжималку закидываются фрук-
ты или овощи, которые перемалываются 
несколькими стальными лезвиями на 
мелкие кусочки. После этого перемоло-
тые фрукты попадают в так называемый 
мешок из очень плотной ткани и уже на 
последнем этапе этот мешочек сдавлива-
ют с двух сторон пластины с давлением в 
девять тонн. Сок мы разливаем по буты-
лочкам, но оставшаяся мякоть никуда не 
годится. Насколько мне известно, в той 
же Англии владельцы компаний по произ-
водству таких соков пробовали отдавать 
жмых на фермы, но животные не стали это 
есть. Думаю, это все потому, что машинка 
выжимает все соки и витамины из фрук-
тов.

Срок хранения у таких соков всего 72 
часа, то есть в течение трех дней у сока 
сохраняется максимальная полезность. 
Опять же чтобы он сохранял свои свой-
ства, нужно, чтобы в бутылочке сока было 
налито почти под самую крышечку. Это 
делается для того, чтобы соприкосновение 
сока и воздуха было минимальным. Сам 
вкус также меняется. Он становится на-
сыщенным и не водянистым. Некоторые 
клиенты даже сравнивали вкус с соками, 
которые продаются в тетрапакетах. На-
столько вкус яркий. 

Вкус по рецепту
Мы решили, что будем делать не только 
моносоки, например, только яблоко или 
только апельсин, но и миксы. конечно, 
мы могли и сами найти какие-то рецепты 
через интернет, но решили, что лучше об-
ратиться к профессионалу. Хотелось по-
дойти к этому вопросу более серьезно. В 
США мы нашли диетолога Алину Жуков-

скую, которая как раз занимается тем, 
что составляет рецепты для смешанных 
соков. Мы, кстати, были не первыми, кто 
к ней обращался. В тех же Штатах есть не-
сколько компаний, которые также специ-
ализируются на соках холодного отжима. 
Она как раз составляла рецепты для них. 
Тогда мы подумали, что она отлично по-
дойдет для того, чтобы составить меню 
и для нас. Придумывать названия для 
миксов было легко и, я бы даже сказала, 
весело. Мы не хотели использовать что-то 
банальное, поэтому решили, что миксы 
будут иметь названия фильмов. Так по-
явился «крестный отец», «Дэдпул» и «Без-
умный Макс».

Мы также решили, что будем произво-
дить ореховое молоко. Его можно сделать 
на любом орехе, но мы решили, что это 
будет миндаль. С коровьим молоком оре-
ховое не имеет ничего общего. Просто в 
итоге получается белая жидкость, кото-
рая очень похожа на молоко. Миндаль мы 
оставляем на ночь, замоченным в воде. За 
это время орехи впитывают в себя воду, 
разбухают. На утро орехи кладутся в блен-
дер и размалываются. После этого молоко 
фильтруется и к нему мы добавляем экс-
тракт ванили, финики (вместо сахара) и 
гималайскую соль. 

Изначально мы планировали разви-
ваться в направлении вегетарианства. Мы 
делали супы, салаты, но так как у нас не 
такая большая проходимость, да и в силу 
местного менталитета, это направление 
не пошло. Честно признаться, у нас до сих 
пор тестовый режим. Мы до сих пор ана-
лизируем, куда лучше развиваться, на что 
обратить внимание. 

Соки из теплицы
конечно, кризис на нас очень сильно по-
влиял, потому что расчет окупаемости 
был проведен в долларах. То же касается 
и аренды: так как расплачиваемся за по-
мещение мы в долларах, то цена с деваль-
вацией ниже не стала. Мне кажется, мы 
работаем на минимальной марже, так как 
изначально у нас не было самоцели обога-
титься. Нам не хотелось, например, прода-
вать соки за две тысячи тенге.

Сейчас у нас самая разнообразная пу-
блика. кто-то покупает соки для своих 
детей, кто-то худеет и покупает что-то для 
этого. Вообще есть некоторое разделение. 
Те, что помоложе, берут сладкие соки, а те, 
кто постарше, предпочитают соки из ово-
щей. У некоторых клиентов еще сохраня-
ется такой ментальный аспект, когда они 
пытаются сравнивать то, что предлагаем 
мы со стоимостью соков их тетрапакетов. 
Или, например, начинают высчитывать 
стоимость по входящим в соки ингреди-
ентам и говорят, что они сами дома могут 
приготовить такой же сок. Люди не пони-
мают, что в стоимость также закладыва-
ются и коммунальные услуги, и аренда 
помещения, и зарплата сотрудников. При 
всем при этом мне кажется, что у нас впол-
не адекватные цены. 

В идеале мы бы хотели открыть свои 
теплицы. конечно, небольшие, но чтобы 
хватало для нашего производства. Было 
бы здорово, если б мы смогли выращивать 
свою свеклу, морковку и какие-то другие 
дачные продукты.

Дарья приезжева

Что такое кукольный театр? Сказки, 
ширма, страшные куклы, пищащие 
голоса? Или ожившая кукольная 

старушка, размышляющая о течении жиз-
ни и неминуемом ее конце, и два актера на 
сцене, умело управляющие ею? казалось 
бы, театр кукол – архаичный вид искус-
ства, нацеленный исключительно на дет-
ские спектакли, которые мы смотрели еще 
детьми в школе или детском саду. Но ведь 
все развивается, меняются время и мода, 
и вместе с этим меняется и искусство. 
Сейчас современный кукольный театр 
– экспериментальный и необычный, на-
целенный преимущественно на взрослую 
аудиторию.

В казахстане на сегодняшний день есть 
только один кукольный театр для взрос-
лых – «Другая реальность». В его реперту-
аре – всего один спектакль, философская 
притча «Жила-была старушка» по Рэю 
Брэдбери. Идя в разных театрах, он смог 
найти и привлечь зрителя. В свою очередь 
организованная совместно с театром ку-
кол Неделя кукольного театра в независи-
мом театре «АРТиШОк» привлекла много 
внимания со стороны любителей совре-
менного театра. О том, что собой пред-
ставляет театр кукол для взрослых и какие 
трудности возникают при работе со взрос-
лой аудиторией, рассказал корреспонден-
ту делового еженедельника «капитал.kz» 
сооснователь и актер театра кукол «Дру-
гая реальность» Антон Зайцев.

- Антон, расскажите, как появилась 
идея театра кукол для взрослых? Это 
ведь достаточно необычный жанр для 
нашей публики...

- На самом деле театр кукол как тако-
вой – это театр для взрослых. Раньше по 
площадям ходили петрушечники и разы-

грывали остросоциальные, политические 
вещи. Во времена Советского Союза все 
изменилось, кукольный театр превра-
тился в исключительно детский театр. 
Работая в «Зазеркалье», я познакомился с 
Натальей Лоскутовой, и мы захотели сде-
лать продукт совершенно другого каче-
ства и другого направления. Так появился 
наш театр. к нам присоединился третий 
участник, композитор и драматург Мамед 
Садых-Пур, и мы приступили к работе над 
постановкой «Жила-была старушка» по 
Рэю Брэдбери. Подготовка длилась око-
ло двух лет. конечно, мы сталкивались с 
определенными проблемами, например, 
нехватка профессиональных кадров в Ал-
маты, трудности с изготовлением кукол. 

- В чем заключалась основная про-
блема в изготовлении кукол? и насколь-
ко это сложная и дорогая работа?

 - Если моя академия (РГИСИ, бывш. 
СПбГАТИ) выпускает каждый год около 
десяти бутафоров или технологов по из-
готовлению кукол, то, к сожалению, у 
нас их не выпускают вообще. Остались 
какие-то единичные случаи, единичные 
люди, которых можно по пальцам руки 
пересчитать. 

Сама работа – сложная и дорогая. Но 
все зависит от куклы. Например, куклу 
старушку изготавливали несколько меся-
цев. Вначале художник отрисовывает про-
ект, а потом цеха начинают работу. Нужно 
вырезать, подстричь, обтянуть, подкра-
сить, связать. Очень много мелочей. В за-
висимости от сложности куклы стоимость 
колеблется от 500 долларов и до 2-3 тысяч. 
Есть простые куколки, есть куклы с меха-
никой или с большим количеством мел-
ких деталей.

- Много ли у нас выпускают профес-
сиональных кадров, актеров кукольно-
го театра?

- Сейчас в академии им. Жургенова вы-
пускают курс кукольников. Очень жду, на-
деюсь на молодую кровь и любовь к театру 
кукол. Обычно многие идут в кукольники, 
потому что больше и некуда. Пробуют по-
ступить на драматический факультет, там 
не проходят. Ну и куда? Ну, в куклы. 

А если говорить по правде, то театр ку-
кол в казахстане сейчас находится в упад-
ке, нет никого. По всему казахстану – пять 
режиссеров. Все развивается, и весь мир 
уже не ставит трех поросят и веселых мед-
вежат. Например, в Большом театре кукол 
Санкт- Петербурга недавно поставили 
трилогию по книгам Ветхого завета. Сей-
час в их репертуаре много спектаклей для 
взрослой аудитории. В кассах – очереди, 
залы битком, билеты раскупаются за ме-
сяц. А у нас только эти режиссеры с хоро-
шей закалкой. Но ведь неумолимо время, 
сейчас другие тенденции в театре кукол. 
Если в 70-х годах были тростевые куклы, 
петрушечные куклы, то сейчас все иначе. 
В 80-х годах появилось много живого чело-
века на сцене. И надо понимать, что с тех 
пор прошло уже 36 лет, и сейчас другие 
мысли, другой уровень спектакля, другая 
эстетика. 

- А что если посмотреть с другой сто-
роны – может быть, дело в том, что у нас 
для выхода театра кукол на новый уро-
вень не хватает аудитории, нет своего 
зрителя? Как воспринимает обществен-
ность взрослые кукольные спектакли?

- Я долгое время проработал в театре 
«Зазеркалье», сейчас главный режис-
сер Государственного театра кукол. По 
своему опыту могу судить, что у людей 

действительно есть стереотип, что театр 
кукол – для детей. Все думают, что это 
Хрюша и Степашка, красная Шапочка, 
страшные куклы, пищащие голоса. На-
пример, государственный театр никогда 
не пойдет на постановку взрослого спек-
такля. Все упирается в деньги. Действи-
тельно, театр поставит спектакль, а зри-
тель не придет. 

Но все-таки сейчас люди стали интере-
соваться чуть-чуть больше, задумываться. 
Даже возникает простой вопрос: что это 
такое? когда в афише стояло 16+, люди 
думали: что это? Будут голые куклы? Нет, 
будет тема, которая не нужна детям. Пока 
мы играем очень стихийно. Те спектакли, 
которые мы играли, – это полностью про-
данные залы. 

- А как дальше? Если сейчас зритель 
начал интересоваться чуть-чуть боль-
ше, то что вы планируете еще предпри-
нять, чтобы привлечь больше внима-
ния аудитории? 

- Наш театр родился на энтузиазме. 
Три горящих человека доставали деньги 
из кармана и приносили в театр. Сами 
спектакли не приносят хороший доход. 
Чтобы привлекать зрителей, нужен ре-

пертуар, нужна постоянная площадка, 
нужно выступать регулярно. Сейчас 
это просто невозможно. Если мы возь-
мем в аренду помещение – это кабала. 
Нам придется делать комедии, простые 
спектакли, чтобы получать большой до-
ход, оправдывать расходы, оплачивать 
аренду, работу персонала, изготовление 
кукол. Но тогда театр превратится непо-
нятно во что.

Сейчас у нас в работе три постановки, 
два спектакля для взрослого зрителя и 
один спектакль для детей. Мы занимается 
лабораторными спектаклями, без дикта-
туры директора и без планов. 

- А вы не пытались найти спонсоров, 
привлечь инвесторов? поддерживают 
ли коммерческие структуры театры, в 
частности, театр кукол?

 - Лично я не искал спонсора. Но в тех 
театрах, в которых я работал, были попыт-
ки, разговоры, встречи. Ничего не полу-
чилось. Естественно, вкладывая деньги 
в какое-либо дело, люди хотят получать 
с этого хороший доход. В редких случаях 
попадаются те, кто просто любит театр 
и помогает. Но еще не случалось, чтобы 
корпорация оплачивала существование 
театра в течение года. Знаете, могу вам 
привести хороший исторический пример. 
когда у Станиславского было открытие 
театра, не хватало денег закончить ремонт 
и дошить костюмы. Однажды во время 
репетиции открывается дверь, залетает 
молодой парень в шубе, разваливается на 
стуле и говорит: «Что, Станиславский? Хо-
чешь театр?» В зале тишина, а Станислав-
ский разворачивается и не знает, как по-
ступить, надо бы и выгнать из театра, но 
ведь он может помочь. «Хочу», – ответил 
Станиславский. «Тогда падай на колени», 
– командует человек. Станиславский, не 
думая, падает на колени. Парень дает ему 
деньги, Станиславский открывает театр. 
Если бы он тогда не упал на колени, может, 
ход истории пошел бы по-другому. Мы го-
товы идти на разговор.

Насколько прибылен бизнес  
на здоровых напитках

Кукольная реальность: 16+

Адина Байкинова

Инвестиции в фудтех в прошлом 
году достигли отметки в $6,8 млрд. 
когда видишь такие цифры в отче-

те консалтинговой компании Rosenheim 
Advisors, невольно задумываешься, чем 
так привлекателен этот фудтех, а, главное, 
не связан ли он с привычным слуху фин-
техом. 

как выяснилось, фудтех – это все тот 
же рынок еды (food and beverage), только 
с привязкой к онлайн или технологиям. 
Простыми словами, фудтех – это техноло-
гии, которые компании сейчас применя-
ют для стимуляции фуд-рынка. конечно, 
с финтехом (финансовыми технологиями) 
он никак не связан. Одна из причин при-
стального внимания и большого интереса 
к фудтеху со стороны инвесторов – это ве-
личина рынка.  

Глобальному фуд-рынку принадлежит 
$324 млрд, но доля онлайн-проникнове-
ния здесь составляет всего 3%, что счита-
ется достаточно низким показателем для 
такого большого рынка. Например, тот 
же рынок одежды с объемом в $153 млрд 
демонстрирует показатель в 19%. Такие 
оценки дает Rocket Internet. 

Сегодня существуют три основных на-
правления фудтеха: агрегаторы служб до-
ставки, доставка наборов продуктов по 
подписке и доставка продуктов из супер-
маркета. 

Ярким представителем агрегаторов 
служб доставки можно считать Food 
Panda. Международный сервис по до-

ставке еды из ресторанов с общим объ-
емом инвестиций $318 млн. У ресто-
ранов здесь своя выгода – агрегаторы 
выступают как дополнительный канал 
продвижения и продажи, а самим агре-
гаторам нет необходимости иметь свой 
ресторан для полноценного функцио-
нирования. 

Доставка наборов продуктов по под-
писке работает так: каждую неделю под-
писчики получают коробку, в которой на-
ходятся ингредиенты для того или иного 
блюда и рецепт к нему. Сервис обещает, 
что вы сможете приготовить блюдо как в 
ресторане, но еще и сэкономить. Но тут 
все-таки все зависит от того, как вы гото-
вите, а не от того, что находится в коробке. 

Последний вариант – доставка про-
дуктов из супермаркета – прекрасный 
вариант для тех, кто все время занят, но 
не хочет каждый вечер питаться полуфа-
брикатами. конечно, цена на продукто-
вую корзину в этом случае будет выше, 
но зато вы избавите себя от бесконечных 
очередей к кассе и ограниченности вы-
бора продуктов соседнего с вашим домом 
супермаркета. 

Стоит отметить, что рынок фудтеха 
остается привлекательным как для пред-
принимателей, которые находятся в по-
иске свежих идей для бизнеса, так и для 
инвесторов, которые ищут отрасли, куда 
можно вложиться. Наиболее успешными 
бизнес-моделями в сфере фудтеха оста-
ются те, что приспособлены для рынка не-
скольких стран и не ограничены каким-то 
одним регионом.

Алина Смирнова

Фитнес-браслеты, а вернее фитнес-трекеры, могут 
включать целый ряд функций: подсчет калорий, 
измерение скорости передвижения, пройденного 

расстояния, времени. Трекер может стать плеером или 
bluetooth-гарнитурой. Весь набор функций вряд ли при-
годится среднестатистическому человеку. Но среди этого 
набора возможностей есть универсально полезные для 
ежедневной рутины. Девайс облегчит пробуждение, про-
следит за дневной активностью и отследит риск развития 
болезней. 

Бодрое утро
Трекер сна анализирует активность и пульс. Он опреде-
ляет фазу сна по сердцебиению и алгоритмам, а потом 

будит в быструю фазу – самую легкую для пробуждения. 
Вся статистика сна сохранится в специальном приложе-
нии на смартфоне. Там же вы задаете время пробуждения 
и смотрите свою ночную активность. Так можно узнать, 
почему одно утро было легким и бодрым, а в другое вы 
едва встали (также зависит от продолжительности фаз 
сна). 

Доза фитнеса 
8 часов сидячей работы повышает риск преждевремен-
ной смерти на 60%, пишет The Telegraph со ссылкой на 
научный журнал The Lancet. А час суммарной активности 
сведет его к минимуму. как вариант: проходите в день 
по 10 000 шагов. Но это число условно, здесь важно раз-
вить привычку каждый день двигаться чуть больше. На-
пример, начать ставить машину дальше обычного. Вый-

ти из транспорта за пару кварталов до работы. А браслет 
покажет вашу скорость, количество шагов и сожженные 
калории. Если вы не занимаетесь спортом регулярно, при-
вычка много гулять станет первым этапом привыкания к 
нагрузкам. 

 
Контроль сердца
Вы стали больше ходить? Возьмите трекер с пульсометром 
и отследите показания пульса. Сбои сердечного ритма, за-
медленный или учащенный пульс в течение дня – повод 
обратиться к врачу. 

Совет: чем больше функций, тем меньше фитнес-браслет 
сохраняет заряд. 
Самые простые модели работают недели, а самые продви-
нутые – пару дней.

Стартапы в голодный год
Что такое фудтех и как не спутать его с финтехом

зачем нужен фитнес-браслет?
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роНАЛДу порАБотАЛ 
БоЛ-БоЕМ

Нападающий мадридского «Реала» и сбор-
ной Португалии криштиану Роналду подавал 
мячи во время матча команды «Посуэло-де-
Аларкон» (футболисты до восьми лет), за ко-
торую выступает его сын. Об этом сообщает 
портал Goal.com. Встреча между командами 
«Посуэло-де-Аларкон» и «карраскал» прошла 
в рамках четвертого дивизиона детского чем-
пионата Испании. Этот матч стал дебютным 
для криштиану Роналду-младшего. В игре 
он отметился забитым мячом, который от-
праздновал в стиле своего отца. Его гол по-
зволил «Посуэло» одержать победу. За матчем 
Роналду-старший наблюдал из-за ворот. На 
протяжении встречи 31-летний футболист не-
сколько раз выбегал за вылетевшим за преде-
лы стадиона мячом и возвращал его на поле. 
(Lenta.ru)

БЕКХЭМ, НЕйМАр 
итурЕ – НА тропЕ 
ВойНы протиВ 
БрАКоНьЕроВ

Ряды правозащитников животных так-
же пополнили англичанин Дэвид Бекъэм и 
бразильский форвард «Барселоны» Неймар. 
Бекхэм совместно с принцем Уильямом за-
пустил в 2014 году кампанию по защите 
диких животных от нелегальной торговли. 
Вместе они распространили по Сети хэштег 
#WhoseSideAreYouOn («на чьей ты стороне»). 
«Наши дети не должны жить в мире, где вы-
мерли слоны, тигры, львы и носороги. Хватит 
это терпеть. Настало время сделать выбор 
между вымирающими видами животных и 
браконьерами, уничтожающими их ради де-
нег», – заявил герцог кембриджский. А в этом 
году Неймар стал одним из послов акции по 
защите диких животных в рамках программы 
ООН по окружающей среде. В этой кампании 
также принимают участие полузащитник 
«Манчестер Сити» Яя Туре и известная супер-
модель Жизель Бюндхен. Участники кампа-
нии верят, что отказ от покупок продуктов, 
сделанных из диких животных, поможет со-
хранить редкие виды от вымирания. «когда 
моя подруга Жизель рассказала мне об акции 
Wild For Life, я понял, что должен действовать, 
– пояснил Неймар. – Футбол должен объеди-
нить всех нас вокруг общей цели. Мы должны 
понимать свою роль как граждане Земли. Мы 
– одна большая команда и должны победить 
жадность и невежество, которые позволяют 
процветать преступлениям против дикой 
природы». («Чемпионат»)

ВпЕрВыЕ В КХЛ! 
Второй ХЕт-триК 
КоВАЛьЧуКА и гоЛ 
НиЧушКиНА зА ЦСКА

ковальчук впервые сделал два хет-трика 
за сезон в кХЛ, Прохоркин и Ничушкин от-
метились дебютными шайбами, «Магнитка» 
обыграла «Салават». Проигрывать с разгром-
ным счётом стало для «Слована» тенденцией. 
Не так давно с «орлами» разобрался «Мед-
вешчак», а теперь со счётом 6:0 выиграл СкА, 
буквально катком проехавшись по команде 
Милоша Ржиги. Здесь уже явно не только 
игровые, но и психологические проблемы. 
Братиславцам стоит задуматься. Напада-
ющий СкА Илья ковальчук оформил хет-
трик, ставший для него вторым в нынешней 
«регулярке». Это случилось впервые за всю 
историю его выступлений в кХЛ. Звёздный 
нападающий догнал менее опытного Алек-
сандра Барабанова в списке снайперов. Более 
того, наконец-то забил за СкА Николай Про-
хоркин, а вратарь Игорь Шестёркин третий 
раз в сезоне записал на свой счёт сухой матч. 
Интересной получилась встреча в Загребе. В 
ней Валерий Ничушкин впервые отличился в 
форме ЦСкА, кирилл Петров оформил дубль, 
«армейцы» праздновали победу (5:2), а сам 
матч изобиловал удалениями (130 суммарных 
штрафных минут на двоих). Но некоторые за-
фиксированные судьями фолы получились 
спорными. к примеру, вообще непонятно, за 
что выписали штраф до конца игры вратарю 
«Медвешчака» Дэнни Тейлору, слегка при-
обнявшему Никиту квартальнова. На пять 
минут каждый подрались Столяров и Хедберг, 
а ближе сирене серьёзные наказания схло-
потали Болдюк и Муршак. Посмотрим, что 
скажет Валерий каменский и какое решение 
примут в СДк. В равных составах в отчётном 
противостоянии были заброшены только две 
шайбы. На фоне неудачного выступления дру-
гих иностранных команд минское «Динамо» 
выглядит просто космически. Добыта шестая 
победа подряд — крэйг Вудкрофт явно навёл в 
коллективе порядок, а Бен Скривенс регуляр-
но выручает. «Локомотив» был обыгран всу-
хую – 2:0. канадец отыграл на ноль, отразив 
22 броска. В составе победителей отличились 
Бэйлен и клинкхаммер, поразивший пустые 
ворота. «Железнодорожники» за последние 
девять игр победили только в трёх. В цен-
тральном матче дня «Магнитка» одолела «Са-
лават Юлаев» в серии буллитов – 3:2. команда 
Ильи Воробьёва вела со счётом 2:0 благодаря 
результативным атакам Зарипова и коваржа, 
но позволила сопернику сравнять счёт, едва 
не упустив победу. Дело дошло до овертайма, 
где кошечкина заменили на Самсонова. И не 
зря. Илья хоть и пропустил от Макарова, но 
вышел из дуэли с Гавриловым победителем. 
«В Шанхае, к сожалению, пустые трибуны, а 
«куньлуню» нужна поддержка», — сказал по-
сле победного матча с Хк «Сочи» (2:1) главный 
тренер китайского клуба Владимир Юрзинов. 
И это серьёзная причина для раздумий. Ведь 
руководство новичка кХЛ могло бы заняться 
развитием маркетинга и хоть как-то порабо-
тать с китайскими болельщиками. которым, 
похоже, хоккей неинтересен. Мы же видели, 
что и в Пекине аншлагов нет, а в Шанхае (1237 
зрителей) и подавно. Что касается игры, то 
символично, что сочинцам забил их бывший 
хоккеист, финский нападающий Макс Вярн. 
Второй гол в активе Яшина. Продолжается 
печальная история с отсутствием картинки и 
опасных моментов с некоторых игр кХЛ. На 
сей раз телевизионная публика не увидела 
даже голов в матче «Йокерита» и «Витязя», про-
шедшего в Хельсинки.  («Чемпионат»)

НОвОСтИ НеДеЛИ

мИрОвые

Владимир плошай

очень много событий 
произошло в 
минувшие выходные 

в европейском футболе. 
Кратко расскажем о 
наиболее важных из них

первое фиаско «горожан», 
подарок Венгеру, «Мю»  
не впечатляет
В английской премьер-лиге футбольный 
уик-энд как всегда выдался богатым на со-
бытия. Наверно главным из них был матч 
в Лондоне между «Тоттенхэмом» и «Ман-
честер Сити». «Шпоры», окрыленные побе-
дой в Москве в Лиге чемпионов над ЦСкА, 
продемонстрировали шикарную игру.   

В последнее время у «Тоттенхэма» роль 
первой скрипки исполняет южнокореец 
Хын-Мин Сон. Он и ЦСкА победный гол 
забил, и в этом матче был очень активен. 
Но отличился не он. На 9-й минуте атако-
вали хозяева, и после подачи Роуза мяч в 
свои ворота срезал защитник «горожан» 
коларов.  Вдохновленные успехом, по-
допечные Почеттино понеслись вперед. 
Опасно со штрафного пробивал Эриксен, 
были еще моменты. А на 37-й минуте 
«шпоры» забили 2-й гол – с выверенной 
передачи Сона  в угол ворот Браво пробил 
Деле Алли. Ничего у «Ман Сити» в атаке 
не получалось, хотя вездесущий Агуэро и 
Хесус Навас имели возможность забить. 
Но отлично защищал ворота «Тоттенхэ-
ма» Уго Льорис. И везение было га стороне 
лондонцев. 

Во втором тайме лондонцы не снизили 
обороты и продолжали атаковать. Однако 
«горожане» тоже не отсиживались в обо-
роне, а в одном эпизоде Агуэро бил низом, 
и голкипер «шпор» отразил мяч в штангу. 
На 64-й минуте лондонцы могли поста-
вить жирную точку в матче. За снос Деле 
Алли был назначен пенальти, но удар Ла-
мелы блестяще парировал Браво! Давле-
ние на ворота «Тоттенхэма» в конце матча 
было очень мощное, но даже гол забить 
подопечные Гвардиолы не смогли. «Ман-
честер Сити» потерпел первое поражение 
в премьер-лиге (до этого 6 побед в 6 мат-
чах), но остался во главе турнирной табли-
цы. «Тоттенхэм» отстает всего на очко.

«Лондонский «Арсенал» сделал подарок 
Арсену Венгеру, который 1 октября отме-
тил 20-летие у руля команды, обыграв на 
выезде со счетом 1:0 «Бернли». «канони-
ры» с 16 очками на 3 месте. Хотя стоит ска-
зать, что победный гол «канониры» забили 
на последних секундах добавленного вре-
мени. к тому же он был весьма спорным – 
Окслейд-Чемберлен пробивал, мяч задел 
руку косельни и влетел в ворота. 

«Ливерпуль», особо не напрягаясь, хотя 
и проигрывая по ходу матча, выиграл в го-
стях у «Суонси» – 2:1. Он на 4 месте, имея 
16 очков.

Отметим ничью на своем поле «МЮ» с 
кризисным «Сток Сити». Хотя эпатажный 
наставник «красных дьяволов» Жозе Моу-
ринью после матча сказал, что манкуни-
анцы могли выиграть и 5:0, и 6:0, однако 
из множества моментов был реализован 
только один – Марсьяль забил на 64-й ми-
нуте. А «Сток» усилиями Аллена на 82-й 
минуте сравнял счет. В итоге – ничья, по-
сле чего манкунианцы на 6 месте с 13 оч-
ками. А ведь у «Сток Сити» благодаря этой 
ничьей стало всего 3 очка, он на предпо-
следнем месте. 

Прошло всего 7 туров. Все может карди-
нально поменяться. Но рискнем предполо-
жить, что чемпионом станет «Ливерпуль». 
Искрометная игра подопечных клоппа 
впечатляет.

«Барсу» лихорадит, «реал» 
буксует, «Атлетико» на «коне» 
В испанской Примере в минувшие выход-
ные прошел 7-й тур. И он принес довольно 
много неожиданностей. Пожалуй, глав-
ная произошла в Виго, где встречались 
«Сельта» и «Барселона». Год назад «Сельта» 
обыграла каталонцев 4:1, сотворив одну 
из самых громких сенсаций прошлого се-
зона. И вот нечто похожее повторилось и 
2 октября. Не зря тренер «Барселоны» го-
ворил перед матчем, что он будет крайне 
тяжелым. 

Так и случилось. Хотя начало поединка 
не предвещало ничего плохого для «Барсе-
лоны», они владели инициативой, созда-
вали опасные моменты. В общем, все как 
всегда. Но к середине тайма началось… 
Воспользовавшись грубейшей ошибкой 
стража ворот каталонцев Тер Штегена, 

счет открыл Систо. Потом был опасней-
ший удар Аспаса, и он же на 31-й минуте 
сделал счет 2:0. На этом подопечные Инья-
ки Гарридо не успокоились, и через две 
минуты все тот же Аспас мог оформить 
дубль, но его удар в подкате неудачно пре-
рвал Матье, записав на свой счет автогол. 
Более чем весомое преимущество коман-
ды из Виго, и «Барса» «горела» после 1-го 
тайма – 3:0.

После перерыва Луис Энрике выпустил 
на поле опытного Иньесту, и это принесло 
свои плоды. каталонцы заиграли быстрее, 
и Пике после углового головой сократил 
разницу в счете. Игроки «Сельты» стали 
ошибаться, чем тут же воспользовалась 
«Барселона». В одной из атак в штрафной 
не по правилам сыграли против Гомеша. 
Неймар с «точки» был точен – 2:3. каза-
лось, еще чуть-чуть и каталонцы отыгра-
ются, выйдут вперед и спокойно доведут 
матч до победы. Но не тут-то было…  Опять 
свое слово сказал Тер Штеген. Он выбивал 
мяч из своей штрафной на фланг и сделал 
это крайне неудачно, попав прямо в Эр-

нандеса, от головы которого футбольный 
снаряд закатился в ворота. Разница в счете 
опять увеличилась. Однако «Барселона» не 
сдавалась и пошла всей командой вперед. 
Практически не возвращался в оборону 
Пике, и именно он сократил счет до мини-
мума на 87-й минуте, оформив дубль. Но 
на большее «Барсу» не хватило… Не могут 
каталонцы второй год подряд увезти из 
Виго хотя бы очко. Отсутствие Месси все-
таки сказывается. 

Между тем мадридский «Реал» на сво-
ем поле не смог переиграть «Эйбар». Про-
пустив на 6-й минуте, мадридцы доволь-
но быстро отыгрались. Спустя 12 минут 
отличился Бэйл. Однако больше забить 
«Реал» не сумел, и эта ничья стала для него 
четвертой подряд. А вот мадридский «Ат-
летико», несмотря на 2 нереализованных 

пенальти, в гостях обыграл «Валенсию» 
благодаря голам Гризманна и Гамейро – 
2:0.

Теперь возглавляют турнирную табли-
цу две мадридские команды – у них по 15 
очков. На третьей строчке «Севилья» с 14 
очками, на 4-й «Барселона» с 13. конечно 
вся борьба еще впереди. Чемпионат длин-
ный. Но рискнем предположить, что чем-
пионом Испании станет мадридский «Ат-
летико».

«зенит» набирает ход, «ростов» 
продолжает удивлять
Безусловно, центральный матч 9-го тура 
российской премьер-лиги прошел в ми-
нувшую субботу в Санкт-Петербурге, где 
местный «Зенит» принимал «Спартак». 
Питерцы не проигрывали москвичам на 
своем стадионе с 2012 года. И хотели прод-
лить эту серию. Надо сказать, что им это 
удалось.

Первые 5 минут матча остались за 
спартаковцами. Они очень резво начали, 
и Попов, Глушаков, Боккетти имели воз-

можность забить. Но потом инициатива 
полностью перешла к хозяевам. Сначала 
Витсель пробил в штангу, а вскоре Ещенко 
в своей штрафной сыграл рукой. криши-
то с пенальти был точен – 1:0. Однако мо-
сквичи быстро отыгрались. Ляп допустил 
чудивший в этом матче Лодыгин. Вместо 
того чтобы выбить мяч в сторону кулака-
ми после штрафного, он пытался его за-
фиксировать. Мяч отскочил на Боккетти, 
который спокойно послал его в ворота. 
Счет сравнялся. Спустя несколько минут 
питерцы опять вышли вперед. Артем Дзю-
ба замкнул передачу Мака – 2:1. И тут же 
красно-белые сравняли счет. Зе Луиш про-
бил крайне неудачно игравшего Лодыги-
на. 2:2 после 1-го тайма. Во втором тайме 
спартаковцы сникли, сбавили скорости и 
пропустили. Витсель вывел «Зенит» впе-

ред. А точку в поединке поставил Жули-
ано, забивший с пенальти и сделавший 
счет 4:2. Однако этому пенальти предше-
ствовал эпизод, про который до сих пор 
говорят… Даже предлагают некоторые 
проверить судью Иванова на предмет по-
лучения им взятки. А все дело в том, что 
перед тем ксак «Зенит» убежал в контра-
таку, приведшую к пенальти, недалеко 
от штрафной питерцев был сбит Промес. 
Причем довольно явно. Но арбитр не толь-
ко не показал  желтую карточку, но даже 
не назначил штрафной в пользу «Спарта-
ка». Еще некоторые решения Иванова в 
этом матче вызывали негодование спар-
таковцев и были весьма спорными… Но по 
игре «Зенит» был сильнее и выиграл. Хотя, 
конечно, судейство не должно омрачать 
столь принципиальные поединки. 

В результате «Спартак» потерпел вто-
рое поражение подряд и позволил догнать 
себя «Зениту».  ЦСкА играл в Ростове. И 
местный клуб опять удивил. Ростовчане 
играли в свой футбол, практически ничего 
не позволяя армейцам. Гацкан и Нобоа за-
били по голу – 2:0. ЦСкА выдохся и к 75-й 
минуте уже играл из последних сил. Да, 
отсутствие Дзагоева и Вернблума очень 
сильно влияет на игру армейцев. И Траоре 
никак не может проявить себя.

«Локомотив» страшно буксует. Несмо-
тря на то, что его возглавил легендарный 
Юрий Семин, в последних 4 матчах он 
смог набрать всего одно очко, сыграв в по-
следнем туре дома вничью с тульским «ар-
сеналом». А до этого было 3 поражения со 
счетом 0:1.

Интрига в чемпионате России закручи-
вается что надо. «Спартак», «Зенит» воз-
главляют турнирную таблицу – у них по 
19 очков. У ЦСкА – 18, «Ростов» и «Амкар» 
(неожиданно) имеют по 16 очков. У «крас-
нодара» 15 очков.

И все же спрогнозируем, что чемпио-
ном России станет «Зенит».

«Бавария» потеряла очки, 
«пейпциг» интригует, в 
Дортмунде что-то не так…
Мюнхенская «Бавария» поражает со зна-
ком минус. После поражения в Лиге чем-
пионов от мадридского «Атлетико» она не 
смогла дома одолеть  «кельн». Всего лишь 
ничья – 1:1. На гол киммиха на 40-й мину-
те  гости ответили голом Модеста, кото-
рый в изумительном стиле суперакроба-
тическим ударом пробил Нойера. Что-то 
невероятное сотворила команда «кельн». 
За что ей, как говорится, респект. 

к тому же дортмундская «Боруссия» 
не воспользовалась осечкой мюнхенцев и 
весьма беззубо уступила «Байеру»  – 0:2. 
Причем практически не имела шансов, а 
ведь очень давно не проигрывала леверку-
зенцам. 

А в первом матче 6-го тура чемпионата 
Германии удивил новичок «Лейпциг». Он 
переиграл на своем поле «Аугсбург» со сче-
том 2:1 и поднялся пока на второе место, 
которое делит с «Боруссией» из Дортмун-
да.

В итоге, конечно, «Бавария» впереди, 
имея 16 очков. После нее «Герта», у кото-
рой 13 очков, а за ней дортмундская «Бо-
руссия», «кельн» и «Лейпциг», имеющие 
по 12 очков. Но в бундеслиге прошло всего 
6 туров… Так что здесь вообще еще ничего 
не ясно.

Но все же спрогнозируем, что чемпио-
ном Германии опять станет мюнхенская 
«Бавария».

«Астана» мчится к чемпионству
В казахстане чемпионат близится к раз-
вязке. В минувшие выходные прошел 29-й 
тур. И он внес существенные корректи-
вы в турнирную таблицу. Алматинский 
«кайрат» на своем поле не смог одолеть 
шымкентский «Ордабасы» – 1:1. Стоит от-
метить, что кайратовцы четвертый раз в 
сезоне потеряли очки в матчах с шымкент-
цами. Эта ничья, возможно, станет роко-
вой для подопечных кахабера Цхададзе. 
«Астана», несмотря на очень плотный гра-
фик, ведь она участвует в групповой стали 
Лиги Европы, воспользовалась осечкой 
«кайрата». Столичные футболисты спо-
койно на домашней арене разобрались с 
«Окжетпесом» – 3:0. И за три тура до окон-
чания первенства опережают алмаатин-
цев на 6 очков. к тому же у них матч в запа-
се с тем же «Окжетпесом».  Да, «кайрат» в 
Алматы сможет отобрать очки у «Астаны» 
в принципиальном матче. Но шансы на 
чемпионство у дружины Цхададзе весьма 
иллюзорные. Зато борьба за третье место 
обострилась до предела. «Иртыш» разгро-
мил в минувшем туре на своем поле «Ак-
тобе»  – 5:1. Теперь «Ордабасы» отстает от 
павлодарцев на три очка. А в следующем 
туре они будут играть между собой.

Предположим, что чемпионом казах-
стана опять станет «Астана», а «кайрат» 
опять будет вторым.

Неожиданный 
европейский уик-энд

«поезд М»,  
патти Смит

«Это книга о том, как течет время, как 
места и события на разных этапах жизни 
представляются совершенно по-разному», 
– the New york times Book review.

Новая книга Патти Смит – это удиви-
тельная одиссея легендарной певицы, 
путешествие из настоящего в прошлое и 
обратно, тропинка между мечтами и ре-

альностью, путь от депрессии к вдохно-
вению. Читатель побывает в Синем доме 
Фриды кало, на заседании клуба дрейфа 
континентов в Берлине, на могилах Жене, 
Плат, Рембо, Мисимы. В этой книге отчая-
нье переплетено с надеждой, а тоска с лю-
бовью, и все озарено талантом писатель-
ницы, уже получившей Национальную 
книжную премию за свою первую книгу 
воспоминаний «Просто дети».

«Безгрешность»,  
Джонатан франзен

«Франзен пишет о виртуальной реально-
сти, вносящей поправки в нашу свободу. 
Дети и родители ищут и находят друг дру-
га в трагикомическом лабиринте событий, 
раскрывая секрет за секретом и не давая 
читателю перевести дух. Роман воспита-
ния, криптодетектив и love story под одной 
обложкой», – Антон Долин.

Двадцатитрехлетняя Пип ненавидит 
свое полное имя, не знает, кто ее отец, не 
может расплатиться с учебным долгом, 
не умеет строить отношения с мужчина-
ми. Она выросла с эксцентричной мате-
рью, которая боготворит единственную 
дочь и наотрез отказывается говорить с 
ней о своем прошлом. Пип не догадыва-
ется, сколько судеб она связывает между 
собой и какой сильной ее делает спо-
собность отличать хорошее от плохого. 
Следуя за героиней в ее отважном поис-
ке самой себя, Джонатан Франзен затра-

гивает важнейшие проблемы, стоящие 
перед современным обществом: это и 
тоталитарная сущность интернета, и ору-
жие массового поражения, и наследие со-
циализма в Восточной Европе. Однако, 
несмотря на неизменную монументаль-
ность и верность классической традиции, 
«Безгрешность», по признанию критиков, 
стала самым личным и тонким романом 
Франзена.

«Берлускони. история человека, 
на двадцать лет завладевшего 
италией», Алан фридман

«Я согласился работать с Аланом Фридма-
ном, потому что я ему доверяю. как сказал 
Стив Джобс своему биографу, «Я расскажу 
вам о своей жизни. А вы напишете то, что 
захотите», – Сильвио Берлускони.

Алан Фридман рассказывает историю 
жизни миллиардера, магната, политика, 
который двадцать лет практически ру-
ководил Италией. Собирая материал для 
биографии Берлускони, Фридман полтора 
года тесно общался со своим героем, сде-
лал серию видеоинтервью. О чем-то Берлу-
скони умалчивает, что-то пытается пред-
ставить в более выгодном для себя свете, 
однако факты часто говорят сами за себя. 
Начинал певцом на круизных лайнерах, 
стал риелтором, потом медиамагнатом, а 
затем человеком, двадцать лет определяв-
шим политику Италии. В книге описыва-
ются и сложные отношения с Меркель и 
Саркози, и дружба с каддафи и Путиным, 
и приятельские отношения с Бушем-млад-
шим и Блэром. Рискованные сделки, обви-
нения в коррупции и в сексуальных связях 
с несовершеннолетними, расследования 
и суды – обо всем этом можно прочитать 
в книге.

«Карта и территория»,  
Мишель уэльбек

«Всеобъемлющий роман: итог состояния 
мира и автопортрет, метафизический ла-
биринт, выстроенный с поразительным 
мастерством. Автор «карты и территории» 
создал по-настоящему великую книгу», – 
Les inrocks.

Гонкуровский лауреат Мишель Уэль-
бек за два десятка лет превратился из 
ниспровергателя основ в живого класси-
ка. После нашумевших «Элементарных 
частиц» он выпустил знаменитые рома-
ны «Платформа», «Возможность остро-
ва», «Покорность», многочисленные эссе 
и сборники стихов, и каждая его книга 
неизменно становилась бестселлером.  
«карта и территория» – это драма совре-
менного мира, из которого постепенно 

вытесняется человек. Рядом с вымышлен-
ным героем – художником Джедом Мар-
теном – Уэльбек изобразил и самого себя, 
впервые приподняв завесу тайны над сво-
ей повседневной жизнью. История Джеда, 
его любви, творчества и успеха пересе-
кается в романе с судьбой автора. Одним 
из сюрпризов сюжета – в духе ироничной 
фантазии Уэльбека – становится невероят-
ная криминальная интрига. книга удосто-
ена Гонкуровской премии (2010).

«три стервы», 
титью Лекок

«Блестящий портрет поколения, не успев-
шего к тридцати годам повзрослеть. как в 
романах катрин Панколь, сюжет держит в 
напряжении до последней строчки», – Le 
Figaro.

Популярная французская писательни-
ца, журналистка и блогер Титью Лекок 
– автор трех успешных романов. Первый 
же из них, «Три стервы», сразу принес ей 
громкую известность. Эта яркая и остро-
умная книга о любви в эпоху интернета 
разошлась во Франции двухсоттысячным 
тиражом. Планируется ее экранизация. 
Три молодые парижанки – журналистка 
Эма, барменша Алиса и загадочная ари-
стократка Габриэль – создают в небольшом 
баре нечто вроде клуба, где обсуждают 
проблемы женской независимости и пи-
шут Хартию Стерв – свод правил, которым 
они пытаются следовать в отношениях с 
мужчинами. Любовные переживания и 
проблемы на работе – основное содержа-
ние Эминой жизни. Но когда она узнает о 
подозрительном самоубийстве подруги 
детства, она затевает расследование, вовле-
кая в него Алису, Габриэль и обаятельного 
пофигиста Фреда, икону социальных сетей.

Что почитать?
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В КАзАХСтАНЕ 
отзыВАют 
tOyOta PriuS

компания Toyota объявила специальную 
сервисную кампанию в целях установки 
кронштейнов боковых подушек безопасно-
сти на Prius, произведенных с 2009 по 2012 
год. Под отзыв попадают автомобили, имею-
щие боковые подушки безопасности. каждая 
подушка использует газогенератор, который 
содержит сжатый газ в одной камере и про-
пеллент в другой. Эти камеры приварены 
друг к другу. Есть вероятность, что некоторые 
газогенераторы могут иметь микротрещину 
в зоне сварного шва. Если трещина будет рас-
пространяться с течением времени, то может 
произойти разделение в зоне сварки. Если га-
зогенератор отделится, то сжатый газ выйдет 
наружу и это приведет к частичному надува-
нию подушки безопасности, и при опреде-
ленных обстоятельствах одна или обе части 
газогенератора могут проникнуть внутрь 
салона. Если пассажир будет присутствовать 
в транспортном средстве, существует повы-
шенный риск получения травмы. 

МАЛЕНьКий 
«НЕКорМЛЕНый» 
KOdiaq

Шеф-дизайнер Skoda заявил, что новый 
Yeti сохранит нынешние очертания, но ста-
нет похожим на флагманский вседорожник. 
«Я бы сказал, что следующий Yeti будет вы-
глядеть как старший брат, но не будет его 
копией. как и в любой семье, старший будет 
влиять на остальных, но у каждого будут свои 
таланты», – сообщил Йозеф кабан. Примеча-
тельно, что новый «Йети», по словам дизайне-
ра, сохранит свою форму кузова в профиль. 
Таким образом, следует полагать, что второе 
поколение Skoda Yeti, что дебютирует в сере-
дине 2017-го, позаимствует у более крупного 
и престижного семиместного Kodiaq сти-
листику передка – форму фар, радиаторной 
решетки и бампера. Аналогичная картина 
ожидается и сзади машины. Технически же 
наследник первого «Йети» будет довольно 
близок с родственным Volkswagen Tiguan, с 
которым он разделит модульную платформу 
MQB и, как ожидается, линейку моторов, сре-
ди которых представлены как бензиновые, 
так и дизельные двигатели. Не исключено 
появление гибридной версии и ряда функций 
автономного управления.

SSaNGyONG rExtON: 
ЕщЕ БЛижЕ  
К КоНВЕйЕру

Парижский концепт LIV-2 совсем не-
далек от своей серийной сущности – ведь у 
него стоят обычные зеркала вместо камер! 
Напомним, что LIV-1 дебютировал еще в 
2013-м. И вот теперь, спустя три года, корей-
цы показали его развитие, которое, на что 
надеются многие, станет последним перед 
премьерой серийной версии Rexton весной-
осенью следующего года. Пятидверный ав-
томобиль с просторным кузовом приводит-
ся в движение новым дизельным мотором 
2.2 мощностью 180 л.с., который работает в 
паре с семиступенчатым «автоматом» фирмы 
Mercedes. Этот же агрегат окажется под капо-
том серийного «Рекстона», а позже будет до-
полнен бензиновой «турбочетверкой» 2.0 (ее 
отдача пока неизвестна). Интерьер LIV-2 не 
поражает неземными изысками и выглядит 
вполне готовым к пользованию. Однако вряд 
ли сохранится эта монументальная продоль-
ная перегородка с залихватским изгибом по 
центру салона – тем более что к выпуску пла-
нируются 5- и 7-местные версии.

поЧти  
НЕзЕМНой  
LExuS ux

Весьма сомнительно, что UX пойдет в се-
рийное производство в столь вызывающем 
формате – во всяком случае, с таким кос-
мическим интерьером. Надо полагать, что 
новый Lexus является не столько демонстра-
тором технологий, сколько образцом полета 
дизайнерской мысли. кстати, создавался UX 
здесь же, в Европе, в дизайн-студии японской 
компании Lexus ED2 на юге Франции. В кон-
струкции кузова можно отметить наличие 
распашных дверей (задние открываются 
против хода), электрохромные окна способ-
ны затемняться наглухо, а вместо наружных 
зеркал стоят камеры, транслирующие кар-
тинку на дисплеи в салоне. Интерьер раз-
делен на две зоны: водительскую, где царит 
«сосредоточенная на езде атмосфера», и пас-
сажирскую – для сидящих сзади, с мягким 
двухместным белым диваном. Чтобы подчер-
кнуть разделение зон, в Lexus даже установи-
ли своеобразные перегородки-плавники из 
поликарбоната. Традиционную приборную 
панель заменяет футуристический дисплей. 
Вся необходимая водителю информация вы-
водится в виде сферической голограммы на 
центральную консоль. Данных о техниче-
ской составляющей прототипа разработчи-
ки не опубликовали. 
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Андрей Макаров

Буквально на днях во время Парижско-
го автосалона жюри конкурса «Все-
мирный автомобиль года» (World Car 

of the Year, WCOTY) назвало претендентов 
на победу в 2017 году. Всего за престижное 
звание автомобильной индустрии побо-
рются 22 автомобиля. 

Представители WCOTY также назвали 
списки претендентов на победу в категори-
ях «Представительский автомобиль/спорт-
кар года», в номинации будут учувствовать 
13 моделей, «Зеленый автомобиль года» 
(11 моделей). Также будет еще одна номи-
нация, которая введена с этого года – «Го-
родской автомобиль» (World Urban Car), на 
этот титул претендуют восемь авто.

Претендовать на звание «Всемирный 

автомобиль года» в следующем году бу-
дут Audi Q2, Audi Q5, Buick Envision, Buick 
LaCrosse, Chevrolet Cruze, Chrysler Pacifica, 
Fiat 124 Spyder, Honda Civic, Hyundai 
Elantra, Hyundai Genesis G80, Infiniti Q60, 
Jaguar F-PACE, Kia Cadenza, Kia Rio, Kia 
Sportage, Mazda CX-9, SEAT Ateca, Skoda 
Kodiaq, SsangYong Tivoli Air / XLV, Toyota 
C-HR и Volkswagen Tiguan.

Победителя определят 17 апреля 2017 
года на автосалоне в Нью-Йорке. Прой-
ти конкурсный отбор будет нелегко – со-
став жюри, по предварительным данным, 
будет состоять из 73 журналистов из 24 
стран. Напомним, что конкурс World Car 
of the Year проводится с 2005 года, тогда 
победителем стал Audi A6.

Действующим обладателем звания луч-
шего автомобиля в мире является родстер 
Mazda MX-5, получивший также награду 
за дизайн. Титул лучшего автомобиля 
представительского класса принадлежит 
BMW 7-Series, лучшим спортивным ав-
томобилем 2016 года, по мнению жюри, 
является Audi R8, а приз в категории «Зе-
леный автомобиль года» получил седан 
Toyota Mirai.

претенденты на звание  
«Всемирный автомобиль года»

toyota C-Hr 

infiniti q60

audi q5 Honda Civic

Chrysler Pacifica
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Jaguar F-PaCEmazda Cx-9


